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Горючие новости
Жителям Дальнего Востока и Сибири не хватает топлива

Валерий Воронов

Ж ители Дальнего Востока и Сиби-
ри столкнулись с нехваткой то-

плива, рассказали «Известиям» пред-
ставители бизнеса. Это связано с тем, 
что независимые АЗС (60% рынка) бан-
кротятся из-за диспаритета цен или 
не имеют средств покупать топливо 
с запасом, из-за чего сокращают ассор-
тимент. В итоге граждане вынуждены 
заправляться только у крупных компа-
ний, а в некоторых субъектах у них все-
го 5–10 АЗС, и на них выстраиваются 
очереди, рассказывают представите-
ли отрасли. ФАС призвала нефтяников 
не допустить дальнейшего роста цен 
на топливо всех видов и «настоятель-
но рекомендовала» увеличить объёмы 
производства нефтепродуктов, гово-
рится в протоколе заседания биржево-

го комитета службы от 27 октября. Осо-
бое внимание она призвала обратить 
на обеспечение топливом ДФО. В Ми-
нэнерго «Известиям» сообщили, что 
в рамках суточного мониторинга запа-
сов топлива обеспеченность бензином 
и дизелем превышает десять суток.

Россияне на Дальнем Востоке 
и в Сибири столкнулись с дефицитом 
и недоступностью топлива из-за тяжё-
лого экономического положения не-
зависимых АЗС, рассказал «Извести-
ям» руководитель группы компаний 
«Омни» (объединяет три нефтебазы 
и 49 АЗС в Иркутской области и Забай-
кальском крае) Денис Писаревский. 
Он отметил: из-за значительного ро-
ста цен в опте (например, дизтопливо 
за три года подорожало почти вдвое) 
заправки вынуждены рабо-
тать в убыток.
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Скупой заплатит
ОНФ выявил низкое качество охраны 
школ и больниц
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Взлетай, оружие
Что за ракету испытала Россия в космосе

Антон Лавров, Андрей Фёдоров

Испытанная в космосе 15 ноября ра-
кета разрабатывалась с 2011 года 

и имеет двойное назначение, выясни-
ли «Известия». Министерство обороны 
России заявило, что обломки от унич-
тоженного спутника не будут нести 
угрозу Международной космической 
станции (МКС). Тесты нового оружия 
вызвали волну критики со стороны 
США и обвинения в создании опасно-
сти для космических программ других 
государств. В среду, 17 ноября, в Мо-
скве пройдут переговоры НАСА и рос-
сийских официальных лиц по этой 
тематике. Эксперты отмечают, что 
на поражение космических аппара-
тов способны сейчас четыре страны 
в мире и не всегда их обломки быва-
ют безопасны.

Разработка испытанной 15 ноября 
системы велась с 2011 года. Сама она 
предназначена для уничтожения как 
баллистических ракет, так и космиче-
ских аппаратов и будет иметь мобиль-
ный вариант, рассказали «Известиям» 
источники в оборонном ведомстве.

16 ноября министр обороны Сергей 
Шойгу подтвердил журналистам, что 
была успешно испытана перспектив-
ная система. По его словам, она «юве-
лирно» поразила старый спутник 
и никакой угрозы для космической 
деятельности образовавшиеся фраг-
менты не представляют.

В своём заявлении днём 16 ноября 
Минобороны уточнило, что во вре-
мя испытаний был уничтожен давно 
не действующий космический аппа-
рат «Целина-Д». Военный спутник был 
запущен в 1982 году на высоту около 
500 км для ведения радиоэ-
лектронной разведки. 

Не домострой
В 43 городах страны прекратили возводить жильё

Мария Перевощикова

В 43 городах страны за год прекра-
тилась стройка жилья, выяснили 

«Известия». Проблема касается в том 
числе городов с населением око-
ло 100 тыс. человек — среди них, на-
пример, Видное, Жуковский, Георги-
евск и Геленджик. Причины кроются 
в несоответствии возможностей по-
купателей и желаний застройщиков, 
проблемах с проектным финансиро-
ванием и отсутствии свободной земли. 
Таким образом, общее количество го-
родов, в которых нет новостроек, вы-
росло до 812, рассказали «Известиям» 
в Рейтинговом агентстве строитель-
ного комплекса (РАСК). Объём строи-
тельства на разных стадиях в городах 
за год снизился с 92,4 млн до 90,4 млн 
кв. м, тогда как национальная цель за-
ключается в том, чтобы к 2030-му уве-
личить годовой ввод до 120 млн кв. м.

По сравнению с осенью 2020-го 
до нуля снизилось строительство 
многоквартирных домов в 43 горо-
дах с общим населением 2,2 млн че-
ловек. Среди крупнейших — Видное 
(Московская область), Георгиевск 
(Ставропольский край), Белово (Ке-
меровская область), Геленджик 
(Краснодарский край), Жуковский 
(Московская область), рассказал 
«Известиям» гендиректор РАСК Фё-
дор Выломов.

— Объём текущего строительства 
застройщиками в городах составля-
ет 90,4 млн кв. м (на разных стадиях 

без учёта частных домов. — «Извес-
тия»), год назад было 92,4 млн. Всего 
по стране — 98,4 млн против 98,8 млн 
кв. м, — рассказал он.

Среди причин — несоответствие 
возможностей покупателей и жела-
ний застройщиков, климатические 
и территориальные особенности, 
проблемы с проектным финансиро-

ванием для запуска новых проектов, 
цикличность в отрасли, отсутствие 
свободной земли, пояснил Фёдор Вы-
ломов. Например, есть 26 городов, где 
до сих пор не ведётся строительство 
с применением эскроу-счетов, а ис-
пользуется старая схема, отметил он.

Когда внутри города заканчива-
ется место для стройки, она выхо-
дит за границы, отметил президент 
ГК «Основа» Александр Ручьёв. На-
пример, вокруг подмосковного Вид-
ного жильё сейчас строит-
ся, добавил он. 

Кейс откладывается
Более 60% российских туроператоров рискуют обанкротиться

Анастасия Платонова

Б олее чем 60% российских туропера-
торов не смогут вернуть туристам 

деньги за несостоявшиеся из-за панде-
мии туры. Это следует из письма пред-
ставителей турбизнеса в правитель-
ство РФ с просьбой продлить отсрочку 
по обязательствам агентств: согласно 
постановлению № 1073, она действу-
ет до 31 декабря 2021 года. Власти об-
суждают вариант частичного решения 
проблемы — пойти на уступки толь-
ко тем компаниям, которые не смог-

ли реализовать туры в ныне закрытые 
страны, узнали «Известия». Долги ту-
роператоров перед клиентами на се-
годня составляют 25 млрд рублей — 
в то время как страховых средств 
накоплено лишь на 7 млрд. Если от-
срочку не продлить, компании начнут 
массово уходить с рынка, а туристы 
лишатся и отдыха, и денег, обеспо-
коены в Российском союзе туринду-
стрии (РСТ).

Турбизнес 12 ноября повторно на-
правил письмо в адрес председателя 
правительства Михаила Мишусти-

на, зампреда правительства Дмитрия 
Чернышенко и главы Ростуризма За-
рины Догузовой с просьбой о пролон-
гации постановления № 1073, соглас-
но которому туроператоры обязаны 
рассчитаться с долгами перед тури-
стами до 31 декабря 2021 года. Обра-
щение подписали представители Рос-
сийского союза туриндустрии (РСТ), 
ассоциации «Турпомощь», Общена-
ционального союза индустрии го-
степриимства и других организаций. 
Текст письма есть в распо-
ряжении «Известий».

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« НА 1 ОКТЯБРЯ 
ВСЕГО В СТРАНЕ 
БЫЛО ВВЕДЕНО 

62,7 МЛН КВ. М ЖИЛЬЯ, ЧТО 
НА 31,2% ВЫШЕ ПОКАЗАТЕ-
ЛЕЙ ЗА АНАЛОГИЧНЫЙ ПЕ-
РИОД 2020 ГОДА. ИЗ НИХ 
35 МЛН — ИНДИВИДУАЛЬ-
НОЕ ЖИЛИЩНОЕ СТРОИ-
ТЕЛЬСТВО, ЭТО БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ГОД НАЗАД, НА 39,4%

Разработка сбившей бездействующий спутник системы велась с 2011 года

Водители вынуждены заправляться только на АЗС крупных компаний  
(на фото — участок трассы Владивосток — Уссурийск)
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Пункт недопуска
К чему привело обострение отношений Польши и Белоруссии

Екатерина Постникова

Ч ерез 10 дней после создания бело-
русского лагеря беженцев «Брузги» 

мигранты начали стихийно штурмовать 
границу Польши. На это с другой сторо-
ны им ответили светошумовыми грана-
тами и слезоточивым газом. 16 ноября 
Варшава дала понять, что в случае чего 
она готова прибегнуть к поддержке сво-
их союзников по НАТО. Тем временем 
Европа категорически отказывается 
пустить мигрантов к себе, вернуться 
вглубь Республики Беларусь (РБ) они 
не могут, и силовой сценарий беженцы 
рассматривают как единственный спо-
соб переломить ситуацию. Белорусские 
власти называют действия польских 
правоохранителей «насильственными» 
и утверждают, что Брюссель исполь-
зует миграционный кризис на границе 
исключительно для обострения отно-
шений с РБ.

�� ВОДОМЁТЫ 
И СЛЕЗОТОЧИВЫЙ ГАЗ

16 ноября мирное «стояние» мигран-
тов на пропускном пункте «Брузги — 
Кузница» неподалеку от белорусско-
го Гродно перешло к штурму польской 
границы. Накануне беженцы переме-
стились сюда из стихийного лагеря, 

который находится в 15 минутах от по-
гранперехода.

В районе полудня беженцы начали 
атаковать заграждения из колючей 
проволоки и бросать камни в право-
охранителей, дежурящих на польской 
стороне. В ответ на это, оттесняя ми-
грантов обратно на белорусскую тер-
риторию, поляки начали распылять 
слезоточивый газ и кидать светошу-
мовые гранаты.

Через два часа после того, как успо-
коилось первое обострение, польская 
сторона в громкоговорители транс-
лировала сообщение белорусским 
пограничникам: «Коллеги, открой-
те ваши бесстыдные глаза на боль 
и страдание бедных и несчастных 
людей. Отпустите их домой, чтобы 
вы могли посмотреть в глаза вашим 
близким, вашим детям. Одумайтесь, 
пока не поздно».

Как рассказали собеседники 
«Известий» на месте, несколько ты-
сяч беженцев оказались зажаты меж 
двух огней — ни в Польшу, ни вглубь Бе-
лоруссии их не пропускали. Если ещё 
пару дней назад мигранты в унисон го-
ворили, что не поедут домой ни при ка-
ких обстоятельствах, то теперь ситу-
ация изменилась. Так, 16 ноября МИД 
Ирака сообщил, что порядка 170 че-
ловек из тех, кто находится на бело-

русско-польской границе, готовы вер-
нуться на родину.

После столкновения погранични-
ки направили беженцев в их старый 
лагерь, чтобы они «отдохнули и погре-
лись». К вечеру часть мигрантов пере-
шла в помещение так называемого 
логистического центра в 1,5 км от поль-
ской границы. Там им выдали матра-
сы и организовали несколько поле-
вых кухонь. Часть беженцев осталась 

в палатках на границе. Параллельно 
с этим к месту столкновения прибыли 
представители Следственного комите-
та Белоруссии. Их задача — провести 
проверку «по факту применения спе-
циальных средств и боеприпасов в от-
ношении безоружных граждан и при-
чинения им телесных повреждений».

Польша тем временем настраи-
вается на то, что кризис на грани-
це затянется. Как заявил 16 ноября 
пресс-секретарь правительства Петр 
Мюллер, Варшава «готова к тому, что 
эта атака будет продолжаться много 
месяцев», в этой связи она постоянно 
увеличивает число своих силовиков 
на месте. В польской погранслужбе 
сказали: «если будет нужно», её сот-
рудники «не будут колебаться с ис-
пользованием оружия».

Параллельно с этим подключиться 
к работе на границе предлагают союз-
ники Польши по НАТО. В Варшаве всё 
больше склоняются к тому, чтобы эту 
помощь принять. По словам представи-
теля канцелярии польского президента 
Якуба Кумоха, сейчас республика обща-
ется с союзниками на тему того, чтобы 
запустить ст. 4 Североатлантического 
договора. Она предусматривает созыв 
Совета НАТО для консультаций, если 
одна из стран альянса полагает, что су-
ществует угроза её безопасности.

�� ОСНОВАНИЙ 
ДЛЯ УБЕЖИЩА НЕТ

Шаги польских правоохранителей бе-
лорусские власти назвали не иначе как 
«насильственными действиями в от-
ношении лиц, находящихся на терри-
тории другой страны». С аналогичной 
оценкой выступила и Москва — глава 
МИД РФ Сергей Лавров, в частности, 
охарактеризовал поведение Варшавы 
как «абсолютно неприемлемое».

«Польша бесчинствует, а руковод-
ство в Брюсселе применяет настоль-
ко откровенные, обнажённые двойные 
стандарты, что само не может не пони-
мать, что ставит себя в очень неудоб-
ное положение», — подчеркнул россий-
ский министр.

Евросоюз, в свою очередь, катего-
рически отказывается пускать мигран-
тов на свою территорию. По словам 
источника «Известий» в европейских 
дипломатических кругах, Брюссель ис-
ходит из того, что в Белоруссии им ни-
чего не угрожает — по политическим 
мотивам их там никто не преследует. 
Они находятся в безопасности, а по-
тому для предоставления им убежи-
ща в ЕС оснований нет, подчеркнул со-
беседник.

Накануне Брюссель сообщил, что 
в связи с миграционным кризисом вве-

дёт против Минска пятый пакет санк-
ций. Говоря о въезде в союз, глава 
европейской дипломатии Жозеп Бор-
рель подчеркнул: «Границы ЕС откры-
ты не просто так. Въехать в ЕС можно 
только легитимно, выполняя требова-
ния Евросоюза».

В Минске утверждают: Брюссель 
использует миграционный кризис 
на границе исключительно для обо-
стрения отношений с РБ.

— Мигранты — это лишь повод для 
того, чтобы усилить конфронтацию 
с Белоруссией, а в конечном итоге кон-
фронтацию с Россией. Европейские по-
литики ведь уже говорят, что за всем 
якобы стоит РФ, — сказал «Известиям» 
замглавы комиссии парламента Бело-
руссии по международным делам Олег 
Гайдукевич.

Тем временем 15 ноября состоялся 
долгожданный разговор и.о. канцле-
ра ФРГ Ангелы Меркель и президента 
РБ Александра Лукашенко. Надежду 
на то, что такая беседа состоится, ра-
нее выражал лидер РФ Владимир Пу-
тин. По миграционному кризису рос-
сийский и белорусский президенты 
общались уже несколько раз: их не-
давний телефонный диалог прошёл 
как раз после контакта Александра 
Лукашенко с и.о. главы немецкого пра-
вительства.

Взлетай, оружие
Что за ракету испытала Россия в космосе

Новости  

« ПОЛЬША БЕСЧИНСТВУЕТ, А РУКОВОДСТВО В БРЮС-
СЕЛЕ ПРИМЕНЯЕТ НАСТОЛЬКО ОТКРОВЕННЫЕ, ОБ-
НАЖЁННЫЕ ДВОЙНЫЕ СТАНДАРТЫ, ЧТО САМО НЕ 

МОЖЕТ НЕ ПОНИМАТЬ, ЧТО СТАВИТ СЕБЯ В ОЧЕНЬ НЕУДОБНОЕ 
ПОЛОЖЕНИЕ

Авиаконтроль

С реди всех сфер транспортной отрасли в большей степени из-за панде-
мии пострадали авиаперевозки, сообщил Владимир Путин на встрече 

с главой «Аэрофлота» Михаилом Полубояриновым. Тем не менее прези-
дент отметил, что идёт постепенное восстановление отрасли по срав-
нению с прошлым годом.

  Глава «Аэрофлота», в свою очередь, рассказал, что восстановле-
ния глобального рынка стоит ожидать не ранее 2024 года. Тем не ме-
нее, по его словам, в России ситуация выглядит позитивнее. «К семи 
месяцам 2021 года мы восстановились практически на 70%. Более 
того, российские внутренние перевозки даже обогнали допанде-
мийный период и восстановление — плюс 18%», — подчеркнул Полу-
бояринов.

  В ходе встречи руководитель «Аэрофлота» рассказал президен-
ту и о финансовых потерях прошлого года: «Мы получили убыток 
в 123 млрд рублей». Однако благодаря государственной поддержке 
компания смогла ответить по всем своим финансовым обязатель-
ствам и сохранить трудовой коллектив. Тем не менее ситуация по-
степенно налаживается. «За второй квартал 2021 года мы практиче-
ски вышли в ноль — достигли точки безубыточности», — отчитался 
глава компании.

  В заключение встречи он упомянул государственные меры под-
держки, которые помогают справиться с последствиями панде-
мии. «Программа собственных плоских тарифов, поддержанная 
вами, продолжает развиваться. Так, в 2021 году мы уже превыси-
ли 2019 год: мы перевезём 2,5 млн пассажиров, в том числе 1,3 млн 
пассажиров на Дальний Восток», — рассказал глава авиакомпа-
нии и попросил президента поддержать предложение «Аэрофло-
та» по дальнейшему развитию этой программы и её реализации 
в 2022 году.

  Также в этот день Владимир Путин провёл телефонный разго-
вор с иранским коллегой Сейедом Эбрахимом Раиси. Во время бе-
седы были рассмотрены основные вопросы двустороннего сотруд-
ничества, а также взаимодействие в борьбе с распространением 
коронавируса. Стороны отметили, что во многом благодаря слажен-
ным российско-иранским усилиям удалось сохранить государствен-
ность Сирии и ликвидировать крупный очаг международного терро-
ризма.

  Позже Владимир Путин поговорил и с президентом Белоруссии 
Александром Лукашенко. Лидеры стран обсудили ситуацию на бе-
лорусско-польской границе, а также состоявшуюся накануне беседу 
Лукашенко с и.о. канцлера Германии Ангелой Меркель.

A Ведомство продемонстри-
ровало результаты расчё-

тов, подтверждающих отсутствие ри-
сков для МКС.

Космическое командование США 
и НАСА ранее заявили, что была при-
менена ракета наземного базирования. 
По американским данным, образова-
лось облако примерно из 1500 круп-
ных обломков, которые могут угро-
жать Международной космической 
станции. В день испытаний её экипаж 
в целях предосторожности на несколь-
ко часов укрылся в космических кора-
блях «Союз» и Crew Dragon-3.

Минобороны России в ответ обви-
нило США в милитаризации космо-
са. Ведомство напомнило: в 2020 году 
в Соединённых Штатах учредили 
новое Космическое командование 
и приняли стратегию по космосу, где 
одна из главных целей — создание 
комплексного военного преимуще-
ства в космосе. По данным россий-
ских военных, Пентагон активно раз-
рабатывает и испытывает на орбите 
новейшие ударно-боевые средства. 
Среди них назван многоразовый бес-
пилотный космический корабль X-37.

Помимо космических технологий 
военного назначения в США развива-
ют и собственную систему противо-
ракетной обороны, при этом они ста-
раются переложить ответственность 
за милитаризацию космоса на другие 
страны, рассказал «Известиям» воен-
ный эксперт Дмитрий Козюлин.

— США и сами проводили испытания 
по уничтожению спутников в космо-
се, правда, это было достаточно дав-
но, — отметил он. — Америка в рамках 
программы THAAD разработала под-

вижный комплекс наземного бази-
рования для высотного заатмосфер-
ного перехвата целей — с прицелом 
на уничтожение баллистических ра-
кет и спутников. Подобные противора-
кеты испытывали Китай и даже Индия, 
не входящая в число ведущих косми-
ческих держав.

Россия обращалась к США и другим 
государствам с предложением подпи-
сать договор о предотвращении раз-
мещения оружия в космосе, но это 
предложение так и не было принято 
за рубежом, добавил эксперт.

�� МУСОРНАЯ УГРОЗА

17 ноября представители НАСА встре-
тятся в Москве с чиновниками «Ро-
скосмоса», чтобы обсудить вопрос 
о последствиях испытаний для МКС 
и других программ.

Всего несколько дней назад МКС 
уже пришлось уклоняться от послед-
ствий испытания противоспутнико-
вых ракет. 10 ноября её орбиту под-
няли на 1,2 км, чтобы не столкнуться 
с обломком китайского спутни-
ка Fengyun-1C, уничтоженного КНР 
в 2007 году.

Российское Министерство обо-
роны заявило, что образовавшиеся 
от уничтожения «Целины-Д» фрагмен-
ты не представляли и не будут нести 
угрозы для орбитальных станций, кос-
мических аппаратов и космической де-
ятельности.

До этого Космическое командова-
ние ВВС США несколько раз заявля-
ло о ведущихся Россией испытаниях 
такого оружия. По данным Пентаго-
на, предыдущий, третий по счёту тест 
прошёл 16 декабря 2020 года. Была за-
пущена противоспутниковая ракета 
прямого перехвата, которая предна-
значена для уничтожения небольших 
объектов на низкой околоземной ор-
бите.

Глава Института космической 
политики Иван Моисеев рассказал 
«Известиям», что для ведущих косми-
ческих держав уничтожение спутни-
ков не представляет ни теоретической, 
ни практической сложности.

— Смысла просто проверять такую 
возможность нет, — пояснил эксперт. — 
Другое дело, испытания новых систем, 
которые не приняты на вооружение.

С п е ц и а л и с т  п р е д у п р е д и л 
об опасности образовывающихся по-
сле испытаний обломков. По его сло-
вам, от «Целины-Д» помимо 1500 круп-

ных остались ещё десятки или сотни 
тысяч мелких — диаметром менее 10 см, 
которые невозможно отследить. Их об-
лако будет годами вращаться вокруг 
планеты, постепенно расползаясь и мо-
жет быть опасно для пролетающих че-
рез него космических аппаратов.

�� ЧЕМ СБИВАЛИ СПУТНИКИ

Все предыдущие испытания проти-
воспутниковых ракет тоже исполь-
зовали в роли мишеней космические 
аппараты, обращающиеся на низких 
околоземных орбитах, типичных для 
спутников дистанционного наблю-
дения за Землёй. Глобальные навига-
ционные системы и коммуникацион-
ные сателлиты работают на гораздо 
бо`льших высотах.
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Управление гневом
Как Армения и Азербайджан заключили перемирие

Антон Лавров, Богдан Степовой, 
Алексей Забродин

В незапное вооружённое противосто-
яние между Арменией и Азербайд-

жаном стало самым серьёзным инци-
дентом с момента заключения между 
странами перемирия год назад. По ито-
гам столкновений во вторник, 16 ноября, 
есть погибшие и раненые с обеих сторон, 
12 армянских солдат попали в плен. Спу-
стя несколько часов при интенсивном 
посредничестве России сторонам уда-
лось заключить перемирие. Эксперты 
считают, что нашей стране необходимо 
приложить максимум усилий и для даль-
нейшей деэскалации ситуации, чтобы 
конфликт не сказался негативно на всём 
регионе.

Столкновения начались далеко 
от зоны ответственности российско-
го миротворческого контингента в На-
горном Карабахе, но его командование 
сразу же подключилось к разрешению 
конфликта и прикладывало все уси-
лия, чтобы установить причины обо-
стрения, рассказали «Известиям» ис-
точники в Минобороны РФ.

Бои на спорных участках границы 
Армении и Азербайджана разгорелись 
около полудня 16 ноября. Применялись 
бронетехника, миномёты и артиллерия. 
Обе стороны обвинили друг друга в на-
падении. Сообщалось, что перестрел-
ки начались вне современных границ 
Нагорного Карабаха — на территории 
Кельбаджарского и Лачинского райо-
нов Азербайджана, а также в Сюник-
ской области Армении.

На заседании Совбеза страны пре-
мьер-министр Армении Никол Паши-
нян заявил о прямой агрессии про-
тив суверенной территории Армении 
и огласил данные, что с 12 мая этого года 
Азербайджан уже «оккупировал 41 ква-
дратный километр».

Вечером во вторник состоялся те-
лефонный разговор президента Вла-
димира Путина и Никола Пашиняна. 
Перед этим министр обороны России 
Сергей Шойгу переговорил по телефо-
ну с министрами обороны Азербайд-
жанской Республики Закиром Гасано-
вым и Республики Армении Суреном 
Папикяном.

Главы военных ведомств обсудили 
обострение ситуации на азербайджа-
но-армянской границе в районе горы 
Килисали. Сергей Шойгу призвал обе 
стороны прекратить действия, прово-
цирующие эскалацию обстановки.

О своих контактах с Ереваном и Баку 
для быстрейшего перевода ситуации 
в мирное русло рассказало и россий-
ское Министерство иностранных дел.

По данным армянского оборонного 
ведомства, с 18.30 16 ноября при посред-
ничестве России на армяно-азербайд-
жанской границе объявлено перемирие. 
Прекращение вечером боестолкнове-
ний в районе горы Килисали и норма-
лизацию там обстановки подтверди-
ли и в российском военном ведомстве.

России необходимо приложить мак-
симум усилий, чтобы остановить эска-
лацию между Арменией и Азербайджа-
ном, поскольку очередное обострение 
негативно сказывается на всём регио-
не, считает глава комитета Совета Фе-
дерации по международным делам Гри-
горий Карасин.

— То, что может сделать Россия, про-
демонстрировали ноябрьские дни 
2020 года, когда наш президент жёстко 
и твёрдо прекратил кровопролитие сво-
ей посреднической миссией. С тех пор 
постепенно восстанавливалось доверие 
между двумя государствами, работает 
специально созданная трёхсторонняя 
группа на уровне вице-премьеров, ре-
шаются экономические вопросы, вос-
станавливается транспортная инфра-
структура. Поэтому любое обострение 
между Арменией и Азербайджаном — 
это плохая история, не только для Рос-
сии, но и для всего региона и мира, — 
сказал Григорий Карасин «Известиям».

Необходимо предпринять все воз-
можные усилия, чтобы развитие 
ситуации вернулось в конструктив-
ное, позитивное русло. Для этого есть 
известные инструменты, контакты 
на высоком, высшем уровне, диплома-
тические усилия, которые предпри-
нимаются. Но многое зависит, конеч-
но, от самих государств, от их лидеров, 
от их понимания ответственности пе-
ред собственными народами, добавил 
политик.

Посол Армении в России Вардан То-
ганян заявил, что вооружённые силы 
Азербайджана во вторник предприняли 
атаку и вторглись на территорию стра-
ны, нарушив границу на одном из её вос-
точных участков, что привело к челове-
ческим жертвам.

Минобороны Армении признало, что 
семь контрактников и пять военнослу-
жащих срочной службы попали в плен 
к азербайджанской стороне, в свою оче-
редь, заявив о больших потерях против-
ника и выводе из строя десяти единиц 
его техники.

Кроме того, Ереван отметил, что 
интенсивность боёв не снижается 
и противник продолжает применять 
артиллерийские средства, бронетех-
нику и стрелковое оружие. В ведомстве 
не стали отрицать и факт потерь с ар-
мянской стороны, заявив, что их чис-
ло уточняется.

По версии событий миноборо-
ны Азербайджана, армянские отря-
ды атаковали азербайджанские посты 
на Кельбаджарском и Лачинском участ-
ках госграницы, в результате чего были 
ранены двое азербайджанских военных.

Как утверждают в азербайджанском 
военном ведомстве, военнослужащие 
открыли огонь в ответ на провокации 
армянской стороны. В результате были 
уничтожены противотанковые средства 
и миномёты вооружённых сил Армении.

МИД Азербайджана обвинил Арме-
нию в том, что она нагнетает ситуацию 
и не заинтересована в процессе делими-
тации границы. «Основная ответствен-
ность за нынешнюю напряжённость 
лежит непосредственно на военно-по-
литическом руководстве Армении», — 
говорится в заявлении министерства.

Во вторник премьер-министр Ар-
мении Никол Пашинян в ходе теле-

фонной беседы с главой Евросовета 
Шарлем Мишелем заявил, что Баку обо-
стряет обстановку на границе с целью 
срыва трёхсторонних армяно-россий-
ско-азербайджанских договорённо-
стей по Карабаху. Он отметил, что Баку 
умышленно идёт на обострение ситуа-
ции, чтобы сорвать выполнение дого-
ворённостей.

В этот же день секретарь Совбеза Ар-
мен Григорян в телеэфире заявил, что 
нападение совершено на территорию 
Армении, поэтому Ереван собирается 
обратиться к России с просьбой о за-
щите своей территориальной целост-
ности в рамках двустороннего догово-
ра 1997 года.

Договор о дружбе, сотрудниче-
стве и взаимной помощи между Росси-
ей и Арменией был заключён 29 авгу-
ста 1997 года. Срок его действия 25 лет. 
Подписи под соглашением поставили 
первые президенты стран Борис Ель-
цин и Левон Тер-Петросян.

В статье 3 документа говорится, что 
две страны будут принимать все до-
ступные им меры для противодействия 
актам агрессии против них со стороны 
любого государства или группы госу-
дарств и окажут друг другу «необходи-
мую помощь, включая военную».

С 2003 года Армения вместе с Рос-
сией стала членом Организации До-
говора о коллективной безопасности 
(ОДКБ). В стране размещена 102-я воен-
ная база МО РФ, включающая истреби-
тели, вертолёты и наземный компонент. 
В Нагорном Карабахе с прошлого года 
находится миротворческий контингент 
численностью 1960 человек.

Заведующий отделом евразийской 
интеграции и развития ШОС Института 
стран СНГ Владимир Евсеев считает, что 
причин у очередной вспышки на армя-
но-азербайджанской границе несколь-
ко. По его мнению, во-первых, нельзя 
сбрасывать со счетов «эйфорию Азер-
байджана после победы в войне в На-
горном Карабахе», во-вторых, на обе 
стороны конфликта влияют в том чис-
ле внешние силы, не заинтересован-
ные в расширении российского при-
сутствия в регионе.

— Россия может не допустить рас-
ширения зоны конфликта, перебросив 
часть военных, базирующихся в Гюмри, 
к границе и оказав давление на Азер-
байджан. Но не думаю, что речь сейчас 
идёт о возможности какой-то крупно-
масштабной войны, — подчеркнул Вла-
димир Евсеев.

По данным пресс-службы ОДКБ, 
пока никаких официальных обраще-
ний от армянской стороны в организа-
цию не поступало.

Взлетай, оружие
Что за ракету испытала Россия в космосе

 Новости

Эру испытаний современных про-
тивоспутниковых ракет открыл Ки-
тай в 2007 году. 11 января он прямым 
попаданием сбил свой старый метео-
спутник на высоте 865 км. По подсчё-
там США, в результате образовалось 
более 2300 отслеживаемых обломков. 
От одного из них и пришлось уклонять-
ся МКС 10 ноября.

Через  год, в 2008-м, своими ис-
пытаниями ответили США. Проти-
воракетой корабельного базирова-
ния SM-3 они поразили собственный 
спутник-шпион USA-193, вышедший 
из строя. Перехват на высоте 247 км 
породил приблизительно 400 оскол-
ков, большинство из которых затем 
сгорело в атмосфере.

В 2019 году новым членом клуба 
стран с противоспутниковыми воз-
можностями стала Индия. 27 марта 
премьер-министр страны Нарендра 
Моди заявил об успешном пораже-
нии баллистической ракетой косми-
ческого аппарата на орбите высотой 
около 300 км. Испытания также поро-
дили облако из нескольких сотен круп-
ных обломков.

В годы холодной войны СССР и США 
активно экспериментировали и с дру-
гими вариантами противоспутнико-
вого вооружения. Разрабатывались 
и испытывались противоракеты воз-
душного базирования, лазеры, раке-
ты «космос–космос» и специальные 
космические аппараты — истребители.

Экспо на экспорт

Юрий Мавашев

Директор Центра изучения новой 
Турции

З начение международной авиакосми-
ческой выставки Dubai Airshow для 

российской политики на Ближнем Вос-
токе трудно переоценить. В Арабских 
Эмиратах с 14 по 18 ноября представ-
лена практически вся отечественная 
перспективная авиатехника. В статич-
ной экспозиции зрителям продемон-
стрировали однодвигательный истре-
битель пятого поколения Checkmate 
(Су-75), вертолёт Ка-226Т, боевой разве-
дывательно-ударный вертолёт Ка-52Э 
и боевой вертолёт Ми-28НЭ, а также раз-
ведывательно-ударный БПЛА «Орион-Э». 
В лётной программе Dubai Airshow про-
летела знаменитая пилотажная группа 
«Русские витязи».

С одной стороны, принято счи-
тать, что с точки зрения военно-тех-
нической области в мировом масшта-
бе речь идёт о третьем по значению 
авиасалоне после Ле-Бурже и Фарнбо-
ро. Вместе с тем для стран-участниц 
из региона Ближнего Востока это пре-
красная возможность активизировать 
свои контакты с российскими госкор-
порациями, воочию познакомиться 
с нашим военным авиапромом. Ведь 
Россия входит в пятёрку ведущих экс-
портёров вооружений наряду с США, 
Китаем, Францией и Германией.

Не говоря уже о том, что в этом 
году из-за пандемии коронавиру-
са был отменён Ле-Бурже, а год на-
зад та же судьба постигла и Фарнбо-
ро. Кроме того, в ноябре не состоялся 
и авиасалон Airshow China. Выставка 
в Дубае до последнего момента была 
под угрозой срыва, но власти ОАЭ га-

рантировали высокий уровень без-
опасности всем участникам меропри-
ятия. А для России в 2021 году Dubai 
Airshow стала почти единственной 
возможностью продемонстрировать 
свои современные боевые самолё-
ты и вертолёты миру, если не считать 
МАКС. И Москва воспользовалась 
этим случаем.

И это при том, что рост интереса 
к военной технике из России сопро-
вождается практически повсеместно 
«контрмерами» из США. Исключением 
не стал и этот авиасалон. Публике был 
представлен лёгкий американский ис-
требитель-бомбардировщик пятого 
поколения F-35 Lightning II (Lockheed 
Martin). Монархии Персидского за-
лива традиционно рассматривались 
как клиенты Вашингтона, зависимые 
только от одного международного 
игрока во всех направлениях.

Можно только представить удив-
ление американской стороны, когда 
презентацию российского однодви-
гательного истребителя пятого по-
коления Checkmate (Су-75) посетил 
вице-президент и премьер-министр 
Объединённых Арабских Эмиратов, 
эмир Дубая Мохаммед бен Рашид Аль 
Мактум. Для презентации «Ростех» 
построил спецпавильон с зеркальны-
ми полом и потолком.

В этом контексте важны реаль-
ная готовность и намерение России 
выстраивать долгосрочные связи 
по линии военно-технического со-
трудничества не только с арабски-

ми странами, но и со всеми заинте-
ресованными игроками, включая 
потенциальных африканских импор-
тёров наших вооружений. Тем более 
что пример Турции, решившей «за-
крыть небо» с помощью российских 
ЗРК С-400 «Триумф», оказался в пози-
тивном смысле заразительным. Ведь 
помимо поставок этих средств ПВО 
Москва и Анкара планируют и обмен 
технологиями.

Примечательно, что Китай во-
обще не был представлен образца-
ми боевых самолётов. По существу, 
авиасалон Dubai Airshow стал по-
лем соревнования между Россией 
и США. Ранее Пекин активно участво-
вал в нём. Не исключено, что нынеш-
ний отказ китайцев вызван давлени-
ем со стороны альянса AUKUS. Так или 
иначе, Россия осталась только в плю-
се — минус конкурент.

Что же касается арабских стран, 
то, как отметил директор по между-
народному сотрудничеству и регио-
нальной политике «Ростеха» Виктор 
Кладов, от них буквально нет от-
боя. И в этом мало удивительного: по-
следние два десятилетия вмешатель-
ства США в дела Ближнего Востока 
и Африки показали, насколько важ-
но не складывать яйца в одну корзи-
ну. Отчасти позитивную роль для рос-
сийских экспортёров играет и тот 
факт, что наши Воздушно-космиче-
ские силы достигли самых заметных 
результатов в Сирии, очистив боль-
шую часть сирийской земли от тер-
рористов. Более того, волей случая 
именно там многие перспективные 
виды российского вооружения прош-
ли обкатку, были опробованы в бое-
вых условиях.

Москва не имеет привычки вме-
шиваться в дела ближневосточно-
го региона подобно слону в посудной 
лавке. Этот аспект неоднократно от-
мечался в частных беседах иностран-
ных участников мероприятия. В про-
тивном случае едва ли российское 
оружие пользовалось бы таким ажио-
тажным спросом. Это уже вопрос со-
отношения не только цены и качества 
(хотя и этим Россия может многих по-
радовать), но и политических рисков. 
Сотрудничество с Москвой стано-
вится залогом баланса и спокойствия 
в регионе.

МНЕНИЕ
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« ПРИМЕЧАТЕЛЬ-
НО, ЧТО КИТАЙ 
ВООБЩЕ НЕ БЫЛ 

ПРЕДСТАВЛЕН ОБРАЗЦАМИ 
БОЕВЫХ САМОЛЁТОВ. ПО 
СУЩЕСТВУ, АВИАСАЛОН 
DUBAI AIRSHOW СТАЛ ПО-
ЛЕМ СОРЕВНОВАНИЯ МЕЖ-
ДУ РОССИЕЙ И США. ХОТЯ 
РАНЕЕ ПЕКИН АКТИВНО 
УЧАСТВОВАЛ В НЁМ

Подъём падений
В ЕС усиливают меры безопасности из-за COVID

Мария Васильева

В акцинация продолжает оставаться 
приоритетом в борьбе с коронави-

русом, но сейчас необходимо усилить 
меры безопасности, заявили «Извести-
ям» в Европейском центре профилак-
тики и контроля заболеваний (ECDC). 
По данным организации, на террито-
рии ЕС и Европейской экономической 
зоны (ЕЭЗ) привито 64,9% населения. 
Тем не менее в регионе в настоящий мо-
мент наблюдается новая вспышка ко-
ронавируса. Только в ФРГ в последние 
дни выявляют рекордные 30 тыс. слу-
чаев. Опрошенные «Известиями» евро-
пейские вирусологи считают, что новый 
всплеск связан с безответственностью 
граждан, которые перестали соблюдать 
меры предосторожности. Власти Ав-
стрии ввели локдаун для невакциниро-
ванных старше 12 лет. Во многих стра-
нах общественные места теперь можно 
посещать только с COVID-паспортами.

В Европе вакцинная кампания про-
текает достаточно успешно. По дан-
ным ECDC, на территории ЕС и ЕЭЗ 
привито 64,9% населения. Тем не менее 
новые вспышки коронавируса вновь 
поражают регион.

Показатель распространения ко-
ронавируса в Германии обновляет ре-
корды уже вторую неделю. По дан-
ным Института имени Роберта Коха 
(RKI), 16 ноября количество новых слу-
чаев на 100 тыс. жителей приблизи-
лось к 312,4. Это очередной максимум 
с начала пандемии в стране. 11 ноября 
в ФРГ был установлен рекорд по приро-
сту — более 50 тыс. новых случаев. Хотя 
по данным RKI, в Германии около 67,3% 
населения полностью вакцинировано, 
министр здравоохранения страны уже 
предупреждал о пандемии непривитых.

Федеральное правительство и гла-
вы земель ФРГ должны встретиться 
на этой неделе, чтобы обсудить воз-
можные новые ограничения. Пока не-
которые региональные власти уже вво-
дят так называемое правило 2G для 
посещения общественных мест. То есть 
сходить в кино или ресторан можно 
только с прививкой или антителами. 
Например, с 17 ноября такой порядок 
будет действовать в Баден-Вюртем-
берге. В Гамбурге непривитым запре-

щено появляться в некоторых районах 
с 20 ноября. Премьер-министр Баварии 
Маркус Зёдер высказался за введение 
2G по всей стране.

Обеспокоенные ситуацией в своём 
государстве власти Австрии с 15 но-
ября ввели локдаун для людей стар-
ше 12 лет, которые не были привиты 
или не переболели. Им разрешено вы-
ходить из дома только за покупками 
в супермаркет, аптеку, на работу и про-
гулку. В последние недели в стране ре-
гистрируется почти 12 тыс. новых слу-
чаев заражения. Власти не исключают 
и общенациональный карантин для 
всех без исключения.

В Европейском центре профилак-
тики и контроля заболеваний «Извес-
тиям» заявили, что настоящая эпиде-
мическая ситуация в регионе требует 
введения новых ограничительных мер.

— Вакцинация продолжает оста-
ваться приоритетным способом борь-
бы с пандемией, ECDC рекомендует 
продолжать или даже усилить огра-
ничительные меры для снижения пере-
дачи вируса, чтобы защитить населе-
ние. Особенно это касается уязвимых 
лиц с высоким риском тяжёлого про-
текания болезни, — заявили «Извести-
ям» в пресс-службе ведомства.

Кроме того, в ECDC подчеркнули, 
что даже в странах с высоким уров-
нем вакцинации важно поддерживать 
или повторно вводить такие меры, как 
ограничение массовых мероприятий, 
переход на удалённый режим работы, 
ношение масок в общественных ме-
стах и социальная дистанция.

— Важно обеспечить вакцинами 
все приоритетные группы. И принять 
меры сдерживания передачи вируса. 
Помимо прививок нужно соблюдать 
дистанцию, носить маски. Только так 
мы сможем положить конец панде-
мии, — заявили «Известиям» в регио-
нальном бюро ВОЗ.

Как сказали опрошенные «Извес-
тиями» европейские специалисты, но-
вая вспышка подтверждает факт, что 
вакцинация ещё не означает полного 
освобождения от мер предосторож-
ности.

— Даже при высоком охвате вак-
цинации в Европе миллионы людей 
всё равно ещё не привиты. Важно по-
нимать, что эффективность вакцин 
в снижении риска заражения не со-
ставляет 100%, а иммунитет ослабе-
вает через 4–6 месяцев. В некоторых 
странах были отменены меры по сни-
жению риска заражения (маски, соци-
альная дистанция), так что циркуля-
ция вируса и как следствие количество 
новых случаев увеличиваются, — за-
явил «Известиям» эпидемиолог Ин-
ститута фармакологических иссле-
дований имени Марио Негри (Италия) 
Антонио Клавенна.
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Минобороны РФ подчеркнуло, что обломки уничтоженного спутника 
не несут угрозу МКС



04 izvestia_ru t.me/izvestia izvestiaizvestia.ru
Известия
Среда, 17 ноября 2021

Кейс откладывается
A Подавляющее большинство 

стран и даже целых тури-
стических регионов по-прежнему за-
крыто для российских туристов: Ки-
тай, Юго-Восточная Азия, Дальний 
Восток и почти вся Европа. Это об-
стоятельство не позволило туропе-
раторам исполнить в 2021 году обя-
зательства перед туристами, взятые 
в 2020 году, следует из текста обра-
щения.

В зоне риска из-за возможного бан-
кротства находится свыше 60% туро-
ператоров, состоящих в едином феде-
ральном реестре, утверждают авторы 
письма. Так, из 385 агентств по меж-
дународному выездному туризму 
230 компаний работают в рамках 
приграничных поездок и в большин-
стве своём считаются региональны-
ми и монопрофильными.

— Речь идёт о количестве компаний, 
но не об объёме туристов, которых 
они отправляют на отдых. Крупным 
игрокам вряд ли угрожает банкротс-
тво, поскольку они сейчас массово 
продают пакеты в Турцию и Египет. 
Под угрозой — средние и малые туро-
ператоры, которые до пандемии от-
правляли туристов в Китай, Юго-Вос-
точную Азию, Европу и другие ныне 
закрытые страны. А их на рынке мно-
го — те самые 60%, — пояснил «Изве-
стиям» вице-президент РСТ Юрий 
Барзыкин.

По его словам, у этих компаний 
просто нет возможности исполнить 
обязательства — нельзя же, напри-
мер, туристам с Дальнего Востока 
предложить заменить поездку в Ки-
тай на Турцию. При этом Китай от-
кроется для международного туриз-
ма не раньше 2023 года.

�� ДЕНЕГ НЕТ

Часть несостоявшихся из-за панде-
мии туров всё же удалось перенести 
на другие направления. Так, 17% ту-
ристов согласились поехать отдыхать 
в Россию, около 30% — заменить одно 
заграничное направление на другое, 
говорится в письме. Свыше 50% опла-
ченных, но не реализованных туров 
по-прежнему находится в подвешен-
ном состоянии, и по многим из них ту-
ристы ждут возврата денег.

— А этих средств у компаний нет, 
поскольку они перевели их зарубеж-

ным партнёрам, которые уже пусти-
ли их в оборот. Нет такого механизма, 
чтобы потребовать деньги назад, это 
общемировая практика. То есть путе-
шественников готовы принять на от-
дых, но физически вернуть им деньги 
невозможно, — отметил вице-прези-
дент РСТ.

Он добавил, что аналогичное по-
становление об отсрочке обяза-
тельств для авиакомпаний действует 
до мая 2023 года — поэтому туропера-

торы толком не получили возврата 
денег и за авиабилеты.

Сумма долгов туркомпаний перед 
клиентами сейчас составляет око-
ло 25 млрд рублей. При этом сово-
купная сумма страховок и средств 
в фондах персональной ответствен-
ности — примерно 7 млрд рублей, со-

общил «Известиям» глава ассоциации 
«Турпомощь» Александр Осауленко.

— Нужно понимать, что в случае 
банкротства туроператора все аван-
сированные им средства останутся 
в доходах иностранного партнёра. 
Ни российский оператор, ни наши 
туристы деньги назад не получат. 
А на страховые компенсации никто 
и не рассчитывал, — заметил он.

�� СПАСУТ НЕ ВСЕХ?

По состоянию на 16 ноября реакции 
на своё письмо туристическое сооб-
щество не получило. В правительстве 
«Известиям» накануне подтвердили 
получение обращения и сообщили, 
что оно будет рассмотрено в установ-
ленном порядке.

— Пока мы не знаем решения пра-
вительства. Надеемся, что оно будет 
положительным в отношении всех 
компаний. Но, по нашей информации, 
поступают предложения не продле-
вать отсрочку по турам в открытые 
страны — например, Турцию. Ины-
ми словами, за нереализованные 
до 31 декабря поездки в эту страну 
компаниям придётся возвращать ту-
ристам деньги, — предположил Юрий 
Барзыкин.

По его словам, даже частичная 
мера убережёт от банкротства мно-
гих туроператоров. Но не всех: Тур-
ция была закрыта на старте высоко-
го сезона — с апреля по июнь. И не все 
оплаченные на эти месяцы туры уда-
лось перенести на другие даты с ана-
логичными по цене и комфорту усло-
виями.

 

Карте — средство
Банки допустили обнуление тарифов на переводы

Наталья Ильина

П ять российских банков допусти-
ли отказ от комиссий за переводы 

с карты на карту Visa по номеру теле-
фона. Об этом «Известиям» сообщили 
в МКБ, «Зените», «Открытии», «Санкт-
Петербурге» и «Дом.РФ». С апреля 2022-го 
платёжная система планирует обнулить 
тарифы на перечисления по номеру те-
лефона через собственный сервис Visa 
Alias, однако решение о стоимости опе-
рации остаётся за кредитной органи-
зацией. Сейчас такие транзакции об-
лагаются комиссией в среднем 1–1,5%, 
но не менее 30–50 рублей, выяснили 
«Известия». Выгодные условия позволят 
иностранному сервису конкурировать 
с активно развивающейся националь-
ной системой быстрых платежей ЦБ, по-
яснили эксперты.

�� ПОЙДУТ НАВСТРЕЧУ

С апреля 2022 года Visa планирует обну-
лить свою комиссию за переводы с карты 
на карту по номеру телефона, сообщила 
она ранее банкам. Речь идёт о переводах 
через платёжный сервис Visa Alias, ко-
торый компания сейчас стремится по-
пуляризировать, уточнили «Извести-
ям» в УБРиР. В СКБ-банке пояснили: если 
получатель денежных средств подклю-
чил свою карту к этому сервису, перевод 
можно осуществить, не зная номера его 
карты, достаточно номера мобильного 
телефона. Сейчас с помощью Visa Alias 
можно проводить операции по картам 
Visa и MasterCard более 50 российских 
банков-участников. Кредитные органи-
зации сами устанавливают комиссии 
за использование этого сервиса.

Как правило, тарифы за денежные 
перечисления независимо от иденти-
фикатора получателя — номера карты 
или номера телефона — едины, расска-
зали в кредитных организациях. Напри-
мер, в «Зените» комиссия составляет 1%, 
но не менее 50 рублей. В Росбанке и бан-
ке «Санкт-Петербург» — 1,5%, но не ме-
нее 49 и 50 рублей соответственно. Они 
напрямую зависят от установленных 
платёжной системой ставок.

В Visa работают над предоставлени-
ем потребителям возможности отправ-
лять средства со своих карточных сче-
тов максимально удобным способом, 
в том числе по номеру телефона, заяви-
ли «Известиям» в платёжной системе. 

Там напомнили, что в России этот функ-
ционал появился одним из первых. Его 
популяризация предполагает ведение 
такой тарифной политики, которая от-
вечает рыночным реалиям, подчеркну-
ли в Visa, добавив, что конечные комис-
сии для пользователей устанавливают 
банки — эмитенты карт и платёжная си-
стема не регулирует этот процесс.

По факту отказа от комиссий 
со стороны Visa в МКБ и «Зените» рас-
смотрят оптимизацию тарифной по-
литики, а в банках «Открытие», «Санкт-
Петербург» и «Дом.РФ» допускают 
обнуление тарифов на этот вид опера-
ции, заявили «Известиям» представите-
ли кредитных организаций. Для актуаль-
ности этого шага необходимо сначала 
проанализировать транзакционную ак-
тивность клиентов, уточнили в «Зените».

Сервис Visa — аналог российской сис-
темы быстрых платежей. Поскольку пе-
реводы по СБП пользуются всё большим 
спросом, другие варианты перечисле-
ний постепенно теряют свою попу-
лярность у клиентов, отметили в бан-
ке «Санкт-Петербург». До 30 июня 2022 

года переводы через СБП бесплатны для 
банков. Нулевые тарифы при перечисле-
ниях до 100 тыс. рублей в месяц также 
установлены для конечных пользовате-
лей — такое распоряжение дал ЦБ в каче-
стве меры поддержки россиян в период 
пандемии весной 2020-го. В регуляторе 
не ответили на запрос «Известий» о том, 
планируется ли менять тарифы в систе-
ме быстрых платежей.

�� ЗАРАБОТОК НА КОМИССИЯХ

— Чтобы отменить комиссию за пере-
воды внутри СБП, Национальной си-
стеме платёжных карт (клиринговый 
центр СБП) пришлось не только обну-
лить свою комиссию, но и обязать банки 
обнулить комиссию за переводы до 100 
тыс. рублей ежемесячно. Visa придётся 
действовать подобным образом, в про-

тивном случае наивно будет ждать 
от рынка нулевых комиссий, — ожида-
ет управляющий директор по продукто-
вому портфелю «Транзакционный биз-
нес» УБРиР Денис Дергачёв.

На 1 ноября 2021 года в СБП участвует 
210 банков, говорится на сайте ЦБ. За всё 
время действия в системе было совер-
шено около 733 млн операций почти 
на 4,5 трлн рублей. Сервис Visa действи-
тельно может составить конкуренцию 
СБП только в том случае, если в платёж-
ной системе не будет установлено ли-
митов на бесплатные переводы по ана-
логии с нынешним ограничением в СБП 
(100 тыс. рублей), считает сооснователь 
и генеральный директор CloudPayments 
Дмитрий Спиридонов.

Нулевые комиссии платёжных си-
стем могут побудить банки снизить 
тарифы для клиентов, но вряд ли кре-
дитные организации будут предостав-
лять свои услуги полностью бесплат-
но, ожидает операционный директор 
финтех-платформы «Фаст Ривер» Ксе-
ния Артемьева: для крупных банков 
комиссионные доходы — значитель-

ная часть бизнеса. «Известия» озна-
комились с отчётностями кредитных 
организаций по МСФО за девять меся-
цев 2021 года. Чистые комиссионные 
доходы Сбера за этот период вырос-
ли на 16%, до 457 млрд рублей, у ВТБ — 
на 29%, до 123,5 млрд, у «Открытия» — 
на 23%, до 23 млрд рублей.

— Рынок вполне может побудить всех 
крупных игроков со временем снизить 
или отменить такие комиссии, в про-
тивном случае трафик переводов будет 
продолжать утекать в СБП, а сами кли-
енты активнее уходить к конкурентам, 
у которых условия и тарифы на совер-
шение переводов выгоднее, — считает 
Ксения Артемьева.

По её словам, от высокой конкурен-
ции выиграют потребители — они смо-
гут воспользоваться удобным сервисом 
по выгодной цене.

В потоке
Почему создание «дочки» Nord Stream 2 AG упростит сертификацию СП-2

Ирина Кезик

В новости о приостановке немец-
ким регулятором сертификации 

«Северного потока-2» больше плюсов 
для России, нежели минусов, считают 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
Они подчеркнули: решением затянуть 
процедуру Европа сама себе продле-
вает энергетический кризис, что к тому 
же положительным образом скажет-
ся на экспортной выручке «Газпрома». 
16 ноября Федеральное сетевое агент-
ство Германии временно остановило 
сертификацию компании Nord Stream 
2 AG в качестве оператора газопрово-
да СП-2 до учреждения дочерней струк-
туры в ФРГ. В министерстве энергетики 
страны подчеркнули, что это «регуля-
торный вопрос» и «промежуточный 
этап», в чём аналитики увидели пози-
тивный момент. Рынки же отреагиро-
вали молниеносно: бумаги «Газпрома» 
начали снижение, а стоимость газа воз-
обновила рост, опять перешагнув $1000 
за тысячу кубометров.

Федеральное сетевое агентство Гер-
мании (BNetzA) во вторник временно 
приостановило процесс сертификации 
компании Nord Stream 2 AG в качестве 
оператора газопровода «Северный по-
ток-2». Об этом говорится в сообщении 
регулятора.

«После тщательного изучения до-
кументации [регулятор] пришёл к вы-
воду, что сертифицировать оператора 
газопровода Nord Stream 2 AG можно 
только в том случае, если этот опера-
тор был организован в юридической 
форме в соответствии с законодатель-
ством Германии», — следует из сооб-
щения. В агентстве отметили: штаб-
квартира Nord Stream 2 AG находится 
в городе Цуг, в Швейцарии, поэтому 
для управления частью трубопрово-
да, расположенной на немецкой тер-
ритории, оператор решил основать до-
чернюю компанию в Германии.

«Это дочернее предприятие должно 
стать владельцем и оператором немец-
кой части газопровода. Затем дочер-
няя компания должна соответствовать 
требованиям о независимости опера-
тора, изложенным в законе об энерге-
тической промышленности Германии. 
Процедура сертификации будет прио-
становлена до тех пор, пока основные 
активы и человеческие ресурсы не бу-
дут переданы дочерней компании», — 

заявили в Федеральном сетевом агент-
стве Германии.

В «Газпроме» не стали комменти-
ровать сообщение регулятора ФРГ, 
а в Nord Stream 2 AG рассказали, что 
учреждают дочернюю структуру в Гер-
мании.

«Наша компания предпринимает 
этот шаг с целью обеспечить соответ-
ствие применимым правилам и норма-
тивным требованиям. Мы не коммен-
тируем детали процедуры, её сроки 
или влияние на сроки ввода газопрово-
да в эксплуатацию», — говорится в со-
общении оператора проекта.

В регуляторе же заявили, что при-
остановка сертификации оператора 
газопровода «Северный поток-2» как 

независимого не отразится на дли-
тельности процедуры. В соответствии 
с законодательством у BNetzA с момен-
та получения полного пакета докумен-
тов есть четыре месяца на принятие ре-
шения по заявке. Рассмотрение первой 
заявки компании Nord Stream 2 AG на-
чалось 8 сентября 2021 года, срок дол-
жен был истечь 8 января 2022-го. В связи 
с паузой в рассмотрении этот срок бу-
дет продлён на то время, которое зай-
мёт подача новой заявки со стороны не-
мецкой «дочки» Nord Stream 2 AG.

По словам ведущего эксперта Фон-
да национальной энергетической без-
опасности и Финансового университе-
та при правительстве РФ Станислава 
Митраховича, на создание немецкой 
«дочки» может уйти около двух меся-
цев. При этом он напомнил, что Швей-
цария не является частью Европей-

ского союза, в отличие от Германии. 
В действиях немецкого регулятора 
он увидел некоторую логику. «Я по-
лагаю, что в этом есть определённый 
компромисс», — сказал собеседник, от-
метив, что проект может быть запущен 
в конце лета — начале осени 2022 года.

На фоне новостей акции «Газпрома» 
в ходе торгов на Мосбирже снизились 
на 2,55% и в моменте достигали отмет-
ки 331,61 рубля за бумагу.

Цены фьючерсов на газ в Европе 
после приостановки сертификации 
оператора «Северного потока-2», нао-
борот, выросли, о чём свидетельство-
вали данные ICE Futures. Стоимость 
декабрьских фьючерсов на газ по ин-
дексу голландского TTF выросла более 
чем на 10% и превышала $1000 за ты-
сячу кубометров, достигая отметки 
$1042,6.

Однако «быковать» стали не толь-
ко трейдеры. Глава компании «Нафто-
газ Украины» Юрий Витренко нервно 
отреагировал на новости о появлении 
«дочки» Nord Stream 2 AG в ФРГ.

— Из хороших новостей — серти-
фикация «Северного потока-2» при-
остановлена. Однако всё не столь 
однозначно. «Газпром» прибегает 
к юридическим трюкам. «Газпром» 
заявил немецкому регулятору о на-
мерениях создать дочернюю компа-
нию в Германии, которая будет вроде 
бы независимым оператором трубо-
провода «Северный поток-2», причём 
только той его части, которая распо-
ложена на территории Германии. Это 
насмешка над европейскими прави-
лами. Это не соответствует ни духу, 
ни букве европейского законодатель-
ства по сертификации газопроводов, — 
прокомментировал Юрий Витренко 
эту новость на странице «Нафтогаза» 
в Facebook.

По его словам, Киев призывает США 
не оставлять без внимания действия 
российской компании и ввести про-
тив оператора «Северного потока-2» 
санкции.

A В администрации Ленинско-
го городского округа Мо-

сковской области «Известиям» под-
твердили, что отсутствие жилищного 
строительства в черте границ Видно-
го обусловлено в первую очередь его 
малой площадью, новых земель боль-
ше нет. 

По мнению Александра Ручьёва, са-
мая распространённая причина отсут-
ствия новостроек в городах — низкий 
платёжеспособный спрос. Люди отту-
да уезжают на заработки в те места, где 
есть приложение их труда с более вы-
сокой оплатой, добавил эксперт. 

По словам Фёдора Выломова, среди 
довольно крупных городов — с населе-
нием более 100 тыс. человек, в которых 
уже с октября 2019 года ничего не стро-
ится, можно выделить Мурманск, Орск, 
Братск, Сызрань, Соликамск и Чайков-
ский. «Известия» направили запросы 
властям городов, в которых прекрати-
лось возведение новых домов.

По данным РАСК, общее количество 
городов, в которых нет новостроек, вы-
росло до 812, всего в них проживают 
24,2 млн человек. Год назад их коли-
чество составляло 809 с населением 
23,7 млн. За год новостройки появились 
в 40 городах, в которых в 2020-м не ве-
лось возведения жилья. В этих населён-
ных пунктах проживают 1,7 млн россиян.

— Уже полтора года объём жилищно-
го строительства в России не превыша-
ет 100 млн кв. м. Хорошо, что в сложный 
пандемийный период, накладывающий-
ся на реформирование, не происходит 
серьёзного снижения. Однако есть на-
циональная цель по объёму ввода жи-
лья — 120 млн кв. м к 2030 году. Для этого 
нужно, чтобы заблаговременно в теку-
щей стройке у девелоперов находилось 
145–150 млн кв. м многоквартирных до-
мов, — объяснил Фёдор Выломов.

«Известия» направили запрос 
в Минстрой.

�� ПУТИ И РЕШЕНИЯ

C 2019 года объёмы текущего строи-
тельства многоквартирных домов сни-

зились на 20 млн кв. м, что в первую 
очередь связано со вводом проектно-
го финансирования с использованием 
эскроу-счетов, отметил президент На-
ционального объединения строителей 
Антон Глушков.

В то же время по состоянию на 1 ок-
тября всего в стране было введено, 
то есть сдано «под ключ», 62,7 млн 
кв. м, что на 31,2% выше показателей 
за аналогичный период 2020-го, отме-
тил управляющий партнёр компании 

«ВекторСтройФинанс» Андрей Коло-
чинский. Из них 35 млн кв. м — инди-
видуальное жилищное строитель-
ство (ИЖС), это больше, чем год назад, 
на 39,4%.

Текущий год должен стать рекорд-
ным по вводу жилья — он планируется 
на уровне 86 млн кв. м, в 2022-м предпо-
лагается, что объёмы также вырастут, 
сказал «Известиям» представитель 
вице-премьера Марата Хуснуллина.
Согласно паспорту нацпроекта, ввод 
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« ЧАСТЬ НЕСО-
СТОЯВШИХСЯ 
ИЗ-ЗА ПАНДЕ-

МИИ ТУРОВ ВСЁ ЖЕ УДА-
ЛОСЬ ПЕРЕНЕСТИ НА ДРУ-
ГИЕ НАПРАВЛЕНИЯ. 17% 
ТУРИСТОВ СОГЛАСИЛИСЬ 
ПОЕХАТЬ ОТДЫХАТЬ В 
РОССИЮ, ОКОЛО 30% — 
ЗАМЕНИТЬ ОДНО ЗАГРА-
НИЧНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ НА 
ДРУГОЕ

« ВРЯД ЛИ РЕШЕ-
НИЕ BNETZA В 
ДЛИТЕЛЬНОЙ 

ПЕРСПЕКТИВЕ УДАРИТ ПО 
ИНТЕРЕСАМ «ГАЗПРОМА». 
ОНО ЛИШЬ СПОСОБНО 
СТАТЬ ДРАЙВЕРОМ ОЧЕ-
РЕДНОГО ЦЕНОВОГО СКАЧ-
КА И РОСТА ЭКСПОРТНОЙ 
ВЫРУЧКИ РОССИЙСКОЙ 
КОМПАНИИ

« РЫНОК ВПОЛНЕ МОЖЕТ ПОБУДИТЬ ВСЕХ КРУПНЫХ 
ИГРОКОВ СО ВРЕМЕНЕМ СНИЗИТЬ ИЛИ ОТМЕНИТЬ 
ТАКИЕ КОМИССИИ, В ПРОТИВНОМ СЛУЧАЕ ТРАФИК 

ПЕРЕВОДОВ БУДЕТ ПРОДОЛЖАТЬ УТЕКАТЬ В СБП, А САМИ КЛИ-
ЕНТЫ АКТИВНЕЕ УХОДИТЬ К КОНКУРЕНТАМ

Не домострой
В 43 городах России прекратили возводить жильё
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на уровне 120 млн кв. м должен быть 
обеспечен в 2029 году, и те меры, кото-
рые реализуются сегодня, позволяют 
говорить о том, что достижение такой 
цели реально, подчеркнул он.

— Для увеличения объёмов строи-
тельства принимается ряд мер, среди 
которых снижение административных 
барьеров в строительстве, комплекс-
ная поддержка ИЖС и другие. Эти меры 
позволят увеличить объёмы стройки 
и снизить количество городов и реги-

онов, где она не ведётся, — отметили 
в аппарате.

Сегмент частных домов имеет боль-
шой потенциал развития, согласно па-
спорту национального проекта, к 2030 
году необходимо увеличить ежегод-
ный ввод ИЖС с 39 млн до 50 млн кв. м 
(в 1,4 раза), сообщил Антон Глушков.

— Впрочем, в сравнении с много-
квартирным домостроением для ИЖС, 
по сути, отсутствуют механизмы, спо-
собствующие наращиванию его объ-

ёмов. Главные проблемы в сегменте — 
отсутствие банка земельных участков 
с необходимой долей объектов инфра-
структуры, — указал Антон Глушков.

Цели по увеличению доступности 
жилья пока остаются труднодостижи-
мыми, подчеркнул Андрей Колочин-
ский. Он полагает, что недостаточно 
просто больше строить, необходимо 
обеспечить рост реальных доходов на-
селения.

— За последний год доступность жи-
лья даже снизилась. И дело не только 
в росте средней стоимости квадратно-
го метра новостроек, которая приба-
вила по сравнению с декабрём 2019-го 
в целом по России 31%, но и в удорожа-
нии ипотечных кредитов из-за роста 
ключевой ставки и в сокращении объ-
ёма предложения, — считает руково-

дитель центра новостроек федераль-
ной компании «Этажи» Сергей Зайцев.

В РАСК считают, что для увеличе-
ния доступности жилья нужно моди-
фицировать «семейную» ипотеку: если 
в городе не строится жильё в течение 
лет, то льготы стоит распространить 
на вторичное жильё. Или если в горо-
де приходится меньше 0,1 «квадрата» 
на одного человека на протяжении не-
скольких лет.

Также можно рассмотреть возмож-
ность создания госзастройщика для 
возведения жилья в городах, в кото-
рых население превышает 50 тыс. че-
ловек, не строят новые дома в течение 
последних трёх–пяти лет или уровень 
обеспеченности жильём ниже средне-
го показателя по России, полагает Фё-
дор Выломов.

По мнению зампреда комитета 
ГД по строительству и ЖКХ Николая 
Алексеенко, нужно оценить реальную 
потребность населения в новострой-
ках, где они отсутствуют, и уже исхо-
дя из этого принимать те или иные ре-
шения.

— Есть государственные обязатель-
ства по обеспечению жильём различ-
ных групп населения, и без строитель-
ства их сложно исполнить. Для таких 
случаев можно подумать над созда-
нием государственного застройщика. 
Однако действовать нужно аккуратно 
и взвешенно, чтобы не навредить са-
мому рынку, — уверен Николай Алек-
сеенко.

Отсутствие новостроек ставит под 
вопрос перспективы социально-эконо-
мического развития городов и влияет 
на их инвестиционную привлекатель-
ность, считает эксперт тематической 
площадки ОНФ «Жильё и городская 
среда» Павел Склянчук. Поэтому зада-
ча строительства жилья во всех горо-
дах с населением выше 50 тыс. человек 

— государственная. Её решение позво-
лит повысить доступность льготных 
программ для большего числа граждан 
и уменьшить отток населения из моно-
городов в крупные агломерации, уве-
рен эксперт.

 

Горючие новости
A Как писали «Известия», 

с 2019 года власти пытают-
ся сдерживать подорожание бензина 
в рознице выше темпов инфляции по-
средством воздействия регуляторов, 
в первую очередь ФАС, на нефтяные 
компании. Их розничные сети рабо-
тают в минус, однако убытки нефтя-
ники могут компенсировать доходами 
от оптовых продаж нефтепродуктов, 
а также за счёт механизма демпфера, 
предусматривающего выплаты из фе-
дерального бюджета, отметил Денис 
Писаревский. Так, например, при ра-
стущих биржевых ценах Независимая 
нефтегазовая компания (ННК) за счёт 
собственных финансовых средств 
сдерживает повышение розничных 
цен, отметили там «Известиям».

— В ряде регионов независимые АЗС 
из-за диспаритета оптовых и рознич-
ных цен сталкиваются с ситуацией, 
когда они вынуждены ставить цены 
на 5–7 рублей выше, чем у ВИНКов (вер-
тикально-интегрированных нефтяных 
компаний). В итоге потребитель ухо-
дит за ценой в крупные сети, а неза-
висимый сектор теряет клиентов, — 
сказал глава Российского топливного 
союза (РТС) Евгений Аркуша.

Яркий пример диспаритета — си-
туация с зимним дизелем: сейчас его 
оптовая цена составляет примерно 65 
рублей за литр для независимых АЗС 
во Владивостоке, при этом розничная 
цена у ВИНКов около 56 рублей, ска-
зал глава Приморского топливного со-
юза (входит в РТС) Владимир Чирсков.

Такая ситуация приводит к банк-
ротству независимых АЗС, при том 
что во многих регионах они составля-
ют подавляющее большинство (в не-
которых субъектах соотношение та-
ково: 5–10 заправок ВИНКов против 
сотен независимых), добавил Денис 
Писаревский. Помимо прочего те не-
зависимые сети, которые ещё работа-
ют, не имеют возможности покупать 
товар с запасом из-за тяжёлого финан-
сового положения и отказа банков кре-
дитовать такие АЗС.

— Если раньше запасы были на не-
фтебазах на 60 суток, то теперь с учё-
том роста оптовых цен, отгрузок с НПЗ 
товара, приобретённого по предопла-
те через 30–40 дней, времени в пути 
по железной дороге 10–20 дней за-
правки практически работают с ко-
лёс, — подчеркнул специалист.

В итоге в регионах, где заправки 
массово закрываются или сокраща-
ют свой ассортимент, топливо для 
граждан становится более трудно-
доступным, добавил он. В отдельных 
восточных субъектах, где диспари-
тет цен особенно ощутим, образуют-
ся большие очереди на АЗС ВИНКов, 

добавил Евгений Аркуша. В распоря-
жении «Известий» оказались фото 
из Владивостока, сделанные в выход-
ные дни. На них можно увидеть, что 
даже не в пиковые периоды загрузки 
на заправках скапливаются машины.

16 ноября стоимость зимне-
го дизельного топлива на Санкт-
Петербургской международной то-
варно-сырьевой бирже (СПбМТСБ) 
вновь выросла, обновив свой ре-
корд, и достигла 61 528 рублей за тон-
ну. Цена бензина снизилась — АИ-92 
опустился по итогам торгов на 1,81%, 
до 50 582 рублей за тонну, а АИ-95 — 
на 1,58%, до 52 104 рублей. Однако если 
сравнивать с теми ценами, что были 
год назад, то стоимость АИ-92 вы-
росла на 10%, АИ-95 — на 7,5%, отме-
тил зампредседателя наблюдатель-
ного совета ассоциации «Надёжный 
партнёр» (объединение производи-
телей и продавцов энергоресурсов) 
Дмитрий Гусев.

В Минэнерго с позицией бизне-
са не согласились и сказали, что ин-
формация о дефицитах топлива 
в регионах ДФО не поступала в ве-
домство ни от региональных властей, 
ни от представителей розничного биз-
неса.

— В рамках суточного мониторинга 
запасов топлива везде обеспеченность 
автомобильным бензином и дизель-
ным топливом превышает 10 суток, — 
заявили там «Известиям».

Сообщения о дефиците топлива 
поступают от членов Независимого 
топливного союза (НТС), сказал «Из-
вестиям» глава организации Павел Ба-
женов.

— Это вполне ожидаемо — например, 
ДФО в принципе дефицитный феде-
ральный округ по производству то-
плива. ЖД-субсидия по-прежнему 
буксует в межведомственных согла-

сованиях, а значит, более привлека-
тельным для альтернативных постав-
щиков ДФО пока не стал, — отметил 
президент НТС.

Всего в СФО и ДФО в совокупности 
пять крупных НПЗ — стоит всего одно-
му из них встать на плановый (или тем 
более на внеплановый) ремонт, авто-
матически уменьшается предложение 
нефтепродуктов, их дефицит или рез-
кий рост цен может возникнуть в лю-
бом регионе этих округов, отметила 
заместитель руководителя ИАЦ «Аль-
пари» Наталья Мильчакова.

Ещё больше ситуация обостри-
лась в связи с нехваткой зимнего ди-
зеля, вызванной налоговым ужесто-
чением Минфина, сказал Дмитрий 
Гусев. Как писали «Известия», в этом 
году ведомство сообщило производи-
телям зимнего дизеля (ДТЗ), получа-
емого смешением летнего ДТ и авиа-
керосина, об уплате акциза, который 
ранее с бизнеса не собирался. «В ито-
ге потерялась экономическая целесоо-
бразность производства ДТЗ методом 
смешения на нефтебазах, а этот способ 
частично компенсировал недостающее 
предложение на рынке», — добавил Ев-
гений Аркуша.

ФАС призвала нефтяников не до-
пустить дальнейшего роста цен на топли-
во всех видов и «настоятельно рекомен-
довала» увеличить объёмы производства 
нефтепродуктов, говорится в протоколе 
заседания биржевого комитета антимо-
нопольной службы от 27 октября. 
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Вложный путь
У россиян резко вырос спрос на депозиты в локдаун

Роза Алмакунова

Во время осеннего локдауна — с 28 ок-
тября по 7 ноября — спрос граждан 

на банковские вклады вырос в 15 раз 
по сравнению с аналогичным перио-
дом 2020-го, говорится в исследовании 
финансового маркетплейса «Сравни.
ру», которое есть у «Известий». Также 
за это время наблюдался повышенный 
интерес россиян к оформлению кре-
дитов, ОСАГО и страхованию ипотеки. 
Опрошенные «Известиями» аналити-
ки причиной всплеска называют рост 
ключевой ставки, что повысило при-
влекательность депозитов и одновре-
менно привело к удорожанию займов, 
а также высокие инфляционные риски. 
По оценкам «Сравни.ру», в ближайшее 
время базовые ставки по вкладам под-
нимутся на 0,3–0,8 п.п., а с учётом кра-
ткосрочных акций — и на 1,2–1,5 п.п.

За период вынужденных каникул 
с 28 октября по 7 ноября у россиян вы-
рос интерес к ряду финпродуктов, го-
ворится в материалах «Сравни.ру». Так, 
среди банковских предложений более 
чем за неделю локдауна по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года в 15 раз повысился спрос на вкла-
ды. Также за это время на 50% увели-
чилось количество заявок на получе-
ние кредита, отмечают в маркетплейсе.

Среди страховых инструментов 
наибольший рост интереса со сторо-
ны граждан пришёлся на хеджирова-
ние ипотеки, которое выросло на 16%. 
Спрос на ОСАГО увеличился на 14%, 
при этом — на каско, наоборот, упал 
на 4%, сказано в исследовании. Наи-
больший интерес к финпродуктам 
за время локдауна проявили жители 
Москвы, Санкт-Петербурга, Новоси-
бирска, Екатеринбурга и Казани. Аб-
солютных показателей по измене-
нию спроса как на банковские, так 
и на страховые продукты в «Сравни.
ру» не представили.

Пандемия ускорила процесс пере-
хода финансовых услуг в онлайн и ока-
зала серьёзное влияние на поведение 
покупателей, отметил гендиректор 
финансового маркетплейса «Сравни.
ру» Сергей Леонидов. Сейчас не только 
молодое, но и старшее поколение отда-
ёт предпочтение дистанционным сер-
висам из-за большой экономии време-
ни и удобства, добавил он.

Каникулы, даже незапланирован-
ные, — это всегда период повышения 
спроса, и финансовые продукты не ис-
ключение, считает генеральный ди-
ректор финтех-платформы «Фаст Ри-
вер» Анастасия Ускова. Однако есть 
и другие причины всплеска интереса 

к банковским продуктам: очередной 
рост ключевой ставки заставил потре-
бителей поторопиться с оформлением 
планируемого кредита на более выгод-
ных условиях, чем через месяц, под-
черкнула она.

Этот же фактор спровоцировал 
спрос граждан к сберегательным ин-
струментам, объясняет эксперт. В пе-
риод неопределённости некоторые по-
требители переходят именно в такой 
режим: откладывают покупки и от-
крывают депозиты, добавила Анаста-
сия Ускова.

Действительно, сейчас наблюдает-
ся повышенный интерес как к вкладам, 
так и к кредитам, подчеркнул управля-
ющий директор проекта «Финуслуги» 
Мосбиржи Игорь Алутин. За послед-
ние месяцы спрос на открытие депози-
тов вырос почти на 30%, что в большей 
степени связано с ростом ключевой 
ставки, чем с локдауном, отметил он, 
добавив также, что осень — традици-
онно высокий сезон для рынка сбе-

регательных продуктов. С его начала 
ставки по вкладам на платформе вы-
росли на 1–1,5 п.п.

В крупных банках «Известиям» под-
твердили рост спроса на свои продук-
ты в период локдауна, отметив, что 
повышенный интерес фиксируется 
и после его завершения.

В течение нерабочих дней клиен-
ты сохранили высокий спрос на сбере-
гательные продукты, который наблю-
дается и сейчас, подчеркнули в ВТБ. 
В МКБ рассказали: количество депо-
зитов за эти дни стало на 16% больше, 
чем месяцем ранее. Помимо нерабочих 
дней положительное влияние оказали 
рост ставок по всей линейке депозит-
ных продуктов, развитие дистанцион-
ных сервисов и партнёрских проектов, 
считают там.

Повышенный спрос на сберегатель-
ные и кредитные продукты также за-
фиксировали в ПСБ, Росбанке и крым-
ском РНКБ. В МТС-банке и УБРиР 
добавили, что наблюдали изменения 
только в части депозитных инстру-
ментов.

В страховых компаниях «Извести-
ям» заявили о снижении спроса на про-
дукты. В период локдауна наблюдалось 
падение продаж по сравнению с осе-
нью 2020 года: ОСАГО (–5%), каско (–6%), 

ипотечное страхование (–7%), сообщи-
ли в «Ингосстрахе». Активность умень-
шилась — например, продажи ОСАГО 
через агентские и партнёрские каналы 
упали на 32% по отношению к преды-
дущей неделе, подчеркнули и в группе 
страховых компаний «Югория». В ор-
ганизациях добавили: после локдау-
на отмечается реализация отложенно-
го спроса по всей линейке продуктов.

Рост спроса на добровольное стра-
хование жилья отмечают в «СберСтра-
ховании»: в октябре сборы по будням 
составляли 6–7 млн рублей, а в первую 
неделю ноября — 8–9 млн. Говоря об ин-
тересе клиентов к этим инструментам 
после локдауна там сказали, что ви-
дят перераспределение спроса в поль-
зу удалённых каналов. В НПФ Сбербан-
ка отметили, что зафиксировали в этот 
период увеличение спроса на индиви-
дуальные пенсионные планы на 11,3%. 
После выходных интерес к этому про-
дукту также сохранился, добавили 
в компании.

В краткосрочной перспективе в бан-
ках ожидают продолжения роста спро-
са на вклады и кредиты, а в страховых 
компаниях на инструменты по защи-
те имущества физлиц от несчастных 
случаев и болезней, а также ОСАГО. 
По оценкам «Сравни.ру», в ближайшее 
время базовые ставки на депозиты под-
нимутся на 0,3–0,8 п.п., а с учётом кра-
ткосрочных акций — на 1,2–1,5 п.п. При 
этом средние максимальные ставки 
к концу ноября по этому продукту мо-
гут достигнуть 7% годовых.

По актуальным данным ЦБ, макси-
мальная доходность по вкладам в деся-
ти крупнейших банках, привлекающих 
наибольший объём депозитов, по со-
стоянию на начало ноября состави-
ла 6,98% годовых. Годом ранее — 4,41%.

Однако, по словам Анастасии Уско-
вой, учитывая, что официальный пока-
затель инфляции уже достиг отметки 
7,8%, при текущей средней ставке сей-
час банковские вклады не самый вы-
годный инструмент для сохранения де-
нежных средств: разница с инфляцией 
составляет всего 1–1,5%. Поэтому сто-
ит обратить внимание либо на долго-
срочные вклады с максимальной до-
ходностью, либо на инвестпродукты, 
где прибыль больше, но есть и риски, 
резюмировала эксперт.

« МИНЭКОНОМ-
РАЗВИТИЯ ИЗУ-
ЧАЕТ ВОЗМОЖ-

НОСТЬ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ 
РАБОТАЮЩИМ НА СЕБЯ 
КОМПЕНСАЦИИ БОЛЬНИЧ-
НЫХ И ДЕКРЕТНЫХ ВЫПЛАТ. 
СЛОЖНОСТЬ В ТОМ, ЧТО 
ДЛЯ РЕАЛИЗАЦИИ ИНИЦИ-
АТИВЫ ПОТРЕБУЮТСЯ ИЗ-
МЕНЕНИЯ В РЯДЕ ЗАКОНОВ

« СРЕДИ ДОВОЛЬ-
НО КРУПНЫХ ГО-
РОДОВ С НАСЕ-

ЛЕНИЕМ БОЛЕЕ 100 ТЫС. 
ЧЕЛОВЕК, В КОТОРЫХ УЖЕ 
С ОКТЯБРЯ 2019 ГОДА НИ-
ЧЕГО НЕ СТРОИТСЯ, МОЖ-
НО ВЫДЕЛИТЬ МУРМАНСК, 
ОРСК, БРАТСК, СЫЗРАНЬ, 
СОЛИКАМСК И ЧАЙКОВ-
СКИЙ

По данным ЦБ, максимальная доходность по вкладам 
в десяти крупнейших банках, привлекающих наиболь-
ший объём депозитов, по состоянию на начало ноя-
бря составила 6,98% годовых. Годом ранее — 4,41%

Пробки на АЗС Владивостока скапливаются даже в непиковые часы

Не домострой
В 43 городах России прекратили возводить жильё
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Нюансы фриланса

Мария Шевченко

Член совета Ассоциации банков России

К сентябрю 2021 года число само-
занятых в России достигло 3 млн. 

По оценкам Frank RG, к 2024-му оно 
вырастет до 8,4 млн человек. То есть 
за 2,5 года число людей, работающих 
на себя, увеличится в 3,5 раза, а их до-
ход, согласно прогнозу аналитической 
компании, составит 2,9 трлн рублей.

Чтобы создать комфортные усло-
вия для «свободных» специалистов 
и бизнеса, который с ними сотруд-
ничает, были разработаны инициа-
тивы финансовой и имущественной 
поддержки. Речь идёт об аренде муни-
ципального имущества по льготным 
ставкам, субсидиях и грантах на раз-
витие бизнеса, льготных кредитах, вы-
годных условиях для аренды ковор-
кингов, бизнес-навигаторе для выбора 
конкурентоспособной ниши, а также 
о бесплатных обучающих ресурсах. 
В центрах «Мой бизнес» можно прой-
ти курсы по ведению бизнеса, а так-
же получить консультации по вопро-
сам кредитования, налогообложения 
и бухучёта.

Категория самозанятых считается 
наиболее уязвимой из-за последствий 
пандемии, ведь они не могут взять 
больничный и получить другие со-
циальные гарантии. По этой причине 
Минэкономразвития изучает возмож-
ность предоставления работающим 
на себя компенсации больничных 
и декретных выплат. Сложность в том, 
что для реализации инициативы о до-
бровольном соцстраховании самоза-
нятых потребуются изменения в ряде 

законов. Эксперты не отрицают вари-
анта, при котором онлайн-платформы 
будут предлагать добровольное стра-
хование для самозанятых исполните-
лей, а взамен получат определённые 
льготы от государства, как сейчас про-
исходит с трудоустройством безра-
ботных и инвалидов. Другая инициа-
тива ФНС предполагает возможность 
введения чаевых для самозанятых — 
перевод небольшой суммы со сторо-
ны клиента в благодарность за высо-
кий уровень обслуживания. Эксперты 
предлагают установить лимит на чае-
вые в 25–30% от суммы чека, при этом 
они не облагаются налогом.

В каких ещё инициативах нужда-
ется рынок? На сегодняшний день за-
кон позволяет регистрироваться 
в качестве самозанятых гражданам 
России и стран Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС). Но это дале-

ко не все страны, чьи граждане ста-
новятся трудовыми мигрантами в РФ. 
Целесообразно расширить этот спи-
сок, включив в него граждан Таджи-
кистана и Узбекистана. По статистике 
МВД, за период с января по сентябрь 
2021 года общее число мигрантов 
из этих стран, которые приехали в Рос-
сию с целью трудоустройства, соста-
вило почти 6,5 млн человек. При этом 
число работников из стран ЕАЭС со-
ставляет 18%, а из Таджикистана и Уз-
бекистана — 61,5%. С учётом того, что 
эти мигранты зачастую привлекают-
ся к проектным работам (например, 
связанным со строительством), само-

занятость может стать оптимальным 
форматом взаимодействия с ними. За-
одно такая форма поможет сделать 
рынок труда ещё более прозрачным.

Помимо этого существуют дру-
гие ограничения, которые напрямую 
влияют на объём собираемых на-
логов. Право на уплату налога оста-
ётся уникальным только для одной 
кредитной организации — партнё-
ра ФНС, выбранной работающим 
на себя. В то время как частичная 
уплата налога на профессиональный 
доход не предусмотрена. Это порож-
дает проблему, связанную с цепоч-
кой поступления денег. К примеру, 
самозанятый сотрудничает с не-
сколькими организациями и полу-
чает от них оплату. При этом компа-
нии-заказчики могут выплачивать 
гонорар на карты разных банков, в ко-
торых тот обслуживается. Уплата на-
логов с карты выбранного для этого 
самозанятым банка проста и про-
зрачна. Есть доход — есть уплачен-
ные налоги. Но будет ли работающий 
на себя заниматься переводом части 
денег, полученных от других заказчи-
ков, на эту карту? Во многих случаях 

— нет. Чтобы упростить процесс для 
самозанятого и в то же время повы-
сить прозрачность получения нало-
гов, стоит рассмотреть возможность 
предоставления права неограничен-
ному количеству кредитных органи-
заций — партнёров ФНС оплачивать 
налоги от его имени.

Кроме того, полезным может стать 
реализация методов частичной упла-
ты налога самозанятым на стороне 
организаций — партнёров налогово-
го органа. По разным причинам са-
мозанятый не всегда может уплатить 
целиком всю сумму налога. Теорети-
чески он может представить в банк 
платёжное поручение на уплату на-
лога по реквизитам на любую сум-
му. Однако учёт частичной оплаты 
на стороне ФНС может происходить 
с задержками, что приводит к негатив-
ным последствиям для самозанятых. 
Реализация учёта частичной уплаты 
позволит автоматизировать этот про-
цесс и сделать более удобным для ра-
ботающих на себя, что в конечном 
итоге приведёт к повышению собира-
емости налога.
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Скупой заплатит
ОНФ выявил низкое качество охраны школ и больниц

Наталья Башлыкова

Р яд торгов по организации услуг охра-
ны социальных учреждений заверша-

ется снижением стоимости почти на 80%. 
Об этом «Известиям» сообщили в ОНФ, 
который провёл расследование на эту 
тему, направив результаты в Росгвардию. 
Чтобы изменить ситуацию, в Народном 
фронте предлагают проводить закупки 
на оказание таких услуг только в фор-
ме электронного конкурса, а не аукцио-
на, как сейчас, когда побеждает тот, кто 
предложит цену ниже. Также обществен-
ники просят ввести в критерии качества 
конкурсных процедур стандарт охраны. 
Эксперты признают, что школы и боль-
ницы не всегда защищают люди, имею-
щие лицензию на этот вид деятельности.

�� ПРОСТО КАТАСТРОФА

Как выяснили «Известия», Бюро рассле-
дований Общероссийского народного 
фронта обратилось к главе Росгвардии 
Виктору Золотову с просьбой провести 
проверку охраны школ, больниц, вузов, 
детских садов и других социальных объ-
ектов, которые сегодня серьёзно зани-
жают стоимость соответствующих ус-
луг. К такому выводу общественники 
пришли, проведя собственное расследо-
вание по изменению цен заключённых 
контрактов (документ имеется в рас-
поряжении «Известий»). В нём указано 
50 организаций с демпингом на оказа-
ние услуг охраны.

В список ОНФ попало, напри-
мер, ГБУЗ «Городская больница Ана-
пы» в Краснодарском крае. Начальная 
цена контракта по его охране в резуль-
тате аукциона снизилась с 10,25 млн 
до 3,38 млн рублей. В Кировской об-
ласти — медицинский университет: 
с 22,5 млн до 6,29 млн рублей. В Москве — 
Государственный технический уни-
верситет им. Н.Э. Баумана: с 91,99 млн 
до 58,41 млн рублей.

— Выяснилось, что ряд торгов завер-
шается снижением стоимости услуг 
охраны вплоть до 79%. Это совершен-
но ненормальная ситуация, которая по-

тенциально несёт угрозу безопасности 
граждан. Общая сумма всех выявлен-
ных закупок составила 1,18 млрд рублей, 
а общее снижение по ним — 549,9 млн. 
То есть среднее снижение превысило 
43,1%, что с точки зрения проведения 
торгов — просто катастрофа, — пояс-
нил «Известиям» руководитель Бюро 
расследований ОНФ Валерий Алексеев.

В пример он привёл закупку Киров-
ского государственного медуниверси-
тета по круглосуточной охране учебных 
корпусов, гаражных боксов, общежи-
тия, физкультурно-оздоровительно-
го комплекса. По условиям контракта 
поставщику необходимо организовать 
12 постов охраны на семи объектах 
с круглосуточной работой. Всего кон-
трактом предусмотрено 71 367 челове-
ко-часов стоимостью 88,25 рубля за час. 

То есть в среднем за год работы один ох-
ранник может рассчитывать пример-
но на 525 тыс. рублей. Хотя его зарпла-
та была бы гораздо выше, если бы цена 
контракта не изменилась, упав с 22,5 
млн до 6,3 млн рублей.

В связи с этим ОНФ предлагает из-
менить процедуру проведения закупок 
на оказание услуг по охране социальных 
и бюджетных учреждений. По мнению 
общественников, её надо проводить 
не в форме аукциона, как сейчас, ког-
да побеждает тот, кто предложит ниже 
цену, а с помощью электронных торгов.

В случае конкурса к его участникам 
предъявляются более высокие требова-
ния, которые позволяют установить на-
дёжность исполнения контракта. Одним 
из них в ОНФ предлагают сделать стан-
дарт охранных услуг.

— Необходимо уходить от аукционов 
в сторону электронных конкурсных 
процедур, в которых в критерии каче-
ства нужно добавлять соответствие 
сотрудников стандартам охраны. 
Этот стандарт должен применяться 
не только в школах, но и в больницах. 
Эти меры нужно применять уже сей-
час, потому что обеспечение безопас-
ности — задача не менее важная, чем 
ежедневное обеспечение детей каче-
ственным горячим питанием, — пояс-
нил «Известиям» координатор Бюро 
расследований ОНФ Антон Гетта.

По его словам, он на деется 
на скорейший отклик по этим пред-
ложениям ОНФ, где готовы прове-
сти соответствующие консультации 
с представителями ЧОПов и силовых 
структур. «Известия» обратились 

за комментарием в пресс-службу Ро-
сгвардии.

�� И ЛИЦЕНЗИЯ НЕ ВСЕГДА ЕСТЬ

Опрошенные «Известиями» эксперты 
с ОНФ согласны. По их мнению, ужесто-
чать процедуру торгов по оказанию ох-
ранных услуг необходимо, причём на-
чать надо с наведения порядка в работе 
таких организаций.

— Торги демпингуют те компании, 
в которых не только нет сотрудников, 
аттестованных по стандарту обеспе-
чения охраны образовательных ор-
ганизаций, но и зачастую эти сотруд-
ники не имеют даже удостоверений 
частного охранника. Такие предприя-
тия выплачивают зарплату чёрным на-
лом, уклоняясь от уплаты налогов, — по-
яснил «Известиям» гендиректор ООО 
«Охранное предприятие “Стрела”» Ва-
лерий Бова.

По его словам, стандарт необходим, 
но сначала нужно хотя бы заставить 
предприятия, которые охраняют обра-
зовательные учреждения, использовать 
только лицензированных охранников.

— Профессиональные объединения 
работодателей в области охраны так-
же проводят мониторинги и видят, что 
ряд компаний на торгах опускает цену 
ниже себестоимости. Далеко не во всех 
регионах в рамках технических зада-
ний контрактов установлены требова-
ния по соответствию квалификации 
сотрудников профессиональному стан-
дарту, а он есть. В России существует 
профессиональный стандарт «Работник 
по обеспечению охраны образователь-
ных организаций». Просто соблюде-
ние этого стандарта должно стать обя-
зательным условием контрактов для 
всех социальных учреждений, — заявил 
«Известиям» заместитель исполнитель-
ного директора СРО «Ассоциация “Шко-
ла без опасности”» Сергей Силивончик.

С этим мнением согласен первый за-
меститель председателя комиссии Об-
щественной палаты РФ по безопасно-
сти и взаимодействию с ОНК Михаил 
Аничкин.

— Это вопиющая проблема, о которой 
очень давно говорит негосударствен-
ная сфера безопасности. Во главу угла 
всех госзакупок ставится цена, а не ком-
петенция, квалификация и репутация. 
Кто даст меньшую цену, тот и побеж-
дает. Хотя всем известно, что задёшево 
нельзя получить квалифицированный 
труд, — пояснил он «Известиям».

По его словам, сейчас Росгвардия 
требует, чтобы на первое место на тор-
гах выходили компетенция, квалифи-
кация и репутация, а не цена, чтобы это 
соотношение было 60 к 40%. Однако воз 
и ныне там, так как у чиновников есть 
установка тратить как можно меньше 
бюджетных денег, пояснил эксперт. При 
этом он убеждён, что охрана соцучреж-
дений требует профессионального под-
хода.

Представитель родительского ко-
митета одной из подмосковных школ 
Илья Паймушкин считает вопрос ор-
ганизации безопасности в школах ак-
туальным и важным, особенно с учётом 
недавних событий, связанных с нападе-
ниями на образовательные учреждения. 
По его словам, предложения ОНФ мож-
но поддержать, но он бы посоветовал 
подключить к обсуждению этой темы 
родителей и самих школьников, кото-
рые могли бы указать на недоработки 
в организации охраны.

Общество

При аукционе сначала подаются 
заявки без ценового параметра, 
а во время торгов участники на-
зывают свои цены и устанав-
ливается лучшая. Открытый 
конкурс — способ отбора пред-
ложений, при котором заявки 
сразу подают вместе с ценовы-
ми параметрами. Таким обра-
зом, победитель выбирается 
по нескольким критериям: цена, 
потребительские свойства, ка-
чество, квалификация участни-
ка конкурса, сроки, гарантия.

Справка «Известий»

«Персональная генетическая информация станет повседневностью  
в не очень отдалённом будущем»
Учёный-микробиолог Константин Северинов — о мифах вокруг вакцин, создании новых людей и последних разработках в исследовании ДНК

Юлия Романова

Когда-то генетику в России называли 
«продажной девкой империализма» 

и даже «лженаукой», а теперь о её про-
движении говорят на самом высоком 
уровне. Вопросы развития генетиче-
ских технологий в России обсуждались, 
например, на заседании с участием пре-
зидента РФ Владимира Путина и главы 
«Роснефти» Игоря Сечина. Благодаря ге-
нетике учёные получили возможность 
создавать новые препараты и эффек-
тивные схемы лечения, в том числе рака 
и коронавируса. «Роснефть» стала тех-
нологическим партнёром Федеральной 
научно-технической программы разви-
тия генетических технологий. Компания 
создала автономную некоммерческую 
организацию, которая будет координи-
ровать научные проекты, способство-
вать ускоренному развитию технологий, 
и, самое главное, под эгидой организа-
ции будет создан центр геномного сек-
венирования — биотехнологический 
кампус. За подробностями мы обрати-
лись к профессору Константину Севе-
ринову, учёному-микробиологу с миро-
вым именем, научному руководителю 
проекта «Биотехнологический кампус».

Константин Викторович, давайте нач-
нём с главной темы последних двух лет: 
COVID-19. Что учёным удалось узнать 
о новом заболевании за это время?

Первый документированный случай 
заражения ковидом произошёл в дека-
бре 2019 года. С тех пор учёные смогли 
выделить вирус, определить его геном, 
на основании полученной информации 
разработать различные препараты для 
исследований — в том числе те, которые 
позволяют узнать, здоров человек, бо-
лен или уже выздоровел. Были с нуля 
разработаны вакцины. Кстати, их уда-
лось создать так быстро именно благо-
даря тому, что была получена информа-
ция о геноме вируса. Впервые созданы 
вакцины, основанные на РНК, — это со-
вершенно новая платформа, её рань-
ше не использовали. На сегодня выпу-
щено более 6,5 млрд доз вакцин — это 
гигантское, беспрецедентное количе-
ство. Есть некоторые подвижки в пони-
мании патогенеза вируса, как он зара-
жает клетку, как заражение приводит 
к развитию болезни, но здесь успехи 
скромнее.

Постоянно появляется информация 
о новых мутациях. Это нормально, что 
вирус так быстро и часто мутирует?

На самом деле коронавирус мути-
рует вовсе не так быстро и часто, как 
об этом сообщают СМИ. Но само по себе 
возникновение мутаций — абсолютно 
естественный процесс. Например, одна 
из причин того, почему все люди раз-
ные, заключается в том, что каждый 
из нас является мутантом относитель-
но другого. При размножении любого 
организма, делении клетки происхо-
дит копирование генетической инфор-
мации — в процессе неизбежны ошиб-
ки. Это как если переписывать книгу 
и каждый раз только с новой копии — 
со временем появляются расхождения 
с оригиналом. Другой пример — игра 
в «испорченный телефон». Вирусы с из-
менениями в геноме возникают посто-
янно в ходе инфекции и их размножения. 
«Дочерние» варианты могут быть боль-
ше или меньше приспособлены к окру-
жающей среде. Всё точно, как нас учили 
в школе, объясняя теорию Дарвина: эво-
люция — это изменчивость и естествен-
ный отбор. Так вот изменчивость — это 
возникновение мутаций. А естествен-
ный отбор — это когда выживают и про-
изводят больше потомства те мутации, 
которые лучше приспособлены к внеш-
ним условиям здесь и сейчас.

А как же прививки? Разве они бесполез-
ны против мутаций?

Все прививки по-прежнему эф-
фективны, потому что, несмотря 
на кажущееся разнообразие, все новые 
варианты — это мутации всё того же ко-
ронавируса. Условно говоря, из слона 
не возник мамонт или наоборот. Речь 
идёт об изменениях всего около двух 
десятков знаков в тексте длиной в 30 
тыс. букв — такова длина генома коро-
навируса. Поэтому все вакцины, ко-

торые были разработаны с использо-
ванием информации о родительском, 
«уханьском» вирусе, продолжают дей-
ствовать и на его варианты, распро-
странившиеся позже. Возможно, чуть 
менее эффективно. Но если стоит во-
прос, надо ли вакцинироваться сейчас 
или стоит ждать новейшей вакцины, 
то мой ответ — безусловно, лучше при-
виться тем, что уже есть.

А вы привились? Чем?
Я в январе вакцинировался двумя 

дозами «Спутника», а в сентябре ревак-
цинировался.

Как перенесли?
Так спрашиваете, будто я совершил 

акт гражданского мужества. На это 
у меня есть ответ из стихотворения Ми-
халкова: «Ну, подумаешь, укол! Укололи 

— и пошёл». В обоих случаях у меня были 
побочные эффекты, обычные при при-
вивках: локальное воспаление, повыше-
ние температуры и озноб, они прошли 
через несколько часов.

Когда лучше ревакцинироваться — че-
рез полгода или можно позже?

Нельзя сказать, что через пять меся-
цев после первой прививки ещё слиш-
ком рано, а через семь — уже поздно. Это 
некое компромиссное число. Знаете, го-
ворят, чтобы быть здоровым, просто 
надо ходить 10 тыс. шагов в день. Поче-
му не 9 тыс. или не 11 тыс. — это на сове-
сти тех маркетологов, которые пропо-
ведуют ЗОЖ. Но в любом случае есть 
чёткие данные, что вакцинированные 
люди заболевают реже, чем невакци-
нированные, и переносят заболевание 
легче. А ревакцинация позволяет ещё 
больше снизить риск заражения.

По поручению президента и в рамках 
технологического партнёрства с «Рос-
нефтью» вы занимаетесь созданием 
центра геномного секвенирования. Что 
это такое? 

Геном — совокупность генетиче-
ского материала, полученного каж-
дым из нас от наших родителей. Наш 
геном состоит из ДНК. Секвенирование 

— определение последовательности хи-
мических «букв», из которых состоят 
молекулы ДНК. Результат исследова-
ния представляет собой очень-очень 
длинный текст, записанный на «языке» 
ДНК. Алфавит ДНК — это всего четыре 
буквы. Учёные называют их А, Г, Ц и Т, 
но на самом деле это просто опреде-
лённые химические соединения с из-
вестной структурой. Геном человека 
состоит из 6 млрд таких букв, соединён-
ных определённым образом в длинные 
цепочки. Для сравнения: роман «Вой-
на и мир» содержит около 3 млн зна-
ков. То есть генетическая информация 
о каждом из нас — это несколько тысяч 
книг такого размера, целая библиотека.

И зачем нужна эта «библиотека»?
Эта информация пригодится при 

оценке рисков возникновения заболе-
ваний. При обследовании будущих ро-
дителей можно выяснить вероятность 
рождения у них ребёнка с тяжёлыми 
заболеваниями генетической природы, 
например гемофилии или муковисци-
доза. И если такой риск высок, то, воз-
можно, стоит применить методы типа 
экстракорпорального оплодотворения, 
чтобы появился здоровый ребёнок.

То есть на основе этой технологии мож-
но будет «заказать» себе умного и кра-
сивого ребёнка? А государству потом 
«штамповать» суперлюдей?

Нет, это точно нереально. Речи о су-
перлюдях нет хотя бы потому, что ни-
кто не знает, что такое суперчеловек. 
Наши представления о себе и окружа-
ющих формируются не столько гене-
тикой, сколько внешними условиями: 
культурой, временем, местом, в кото-
ром мы живём. Если сегодня кто-то ре-
шит «сделать» детей на заказ, изменив 
цвет волос, форму носа и так далее, 
то, во-первых, непонятно, какие гены 
за это отвечают, а во-вторых, никто 
не знает, какими будут нормы красо-
ты через 20–30 лет, когда эти дети вы-
растут. Что касается умственных спо-
собностей, то профессор университета, 
токарь на заводе, нефтяник или, напри-
мер, абориген Папуа — Новой Гвинеи хо-

роши в том, что они делают, и считать, 
что один из них глупее другого только 
потому, что более образован, нельзя. Ге-
нетика — наука о наследовании призна-
ков. Если предположить, что интеллект 
можно унаследовать, тогда надо дока-
зать, что дети сразу рождаются с высо-
ким интеллектом и вырастают умными 
независимо от того, как их воспитают. 
Совершенно очевидно, что это не так.

А как же опыт китайского учёного Хэ 
Цзянькуя?

В этом эксперименте использовал-
ся метод геномного редактирования 
CRISPR-Cas, за разработку которого не-
сколько лет назад дали Нобелевскую 
премию. Метод придуман для направ-
ленного изменения последовательно-
сти ДНК человека. Китайский учёный 
Хэ Цзянькуй отредактировал две опло-
дотворённые яйцеклетки, подсадил 
их матери, и в итоге родились девочки 
с изменённым геномом. Но в данном 
случае об интеллекте не было и речи, 
целью было сделать девочек устойчи-
выми к вирусу СПИДа. Этот опыт резко 
осудило научное сообщество, потому 
что потенциальные риски совершенно 
несоизмеримы с его необходимостью. 
Ведь неизвестно, будет ли этим девоч-
кам угрожать СПИД, когда они станут 
взрослыми, а вмешательство в геном 
вполне может привести к нежелатель-
ным последствиям.

Можно ли при помощи этой техноло-
гии воздействовать на ДНК взрослого 
человека? Некоторые, опасаясь такого 
воздействия, отказываются вакциниро-
ваться от COVID-19.

С помощью CRISPR-Cas можно вли-
ять на геном клеток любого организ-
ма, включая взрослых людей, но вак-
цины здесь совершенно ни при чём. Это 
как путать мягкое с тёплым. В вакци-
нах типа «КовиВак» или «ЭпиВакКо-
рона» нет генетического материала. 
В «Спутнике» есть аденовирус, кото-
рый содержит ДНК, но аденовирус, как, 
впрочем, и коронавирус, не вставляет 
свои геномы в наши клетки и потому 
изменить наш геном не может — он так 
устроен. С другой стороны, относить-
ся к своему геному как к священной ко-
рове смешно. Представьте, сколько раз 
яйцеклетка после оплодотворения де-
лилась, сколько раз переписывался ис-
ходный геном, чтобы получился вот та-
кой организм, как мы с вами. Каждое 
деление приводит к накоплению опе-
чаток — мутаций в ДНК дочерних кле-

ток, которых не было в родительской 
клетке. Поэтому все наши клетки, с од-
ной стороны, очень похожи, но на са-
мом деле различаются. Другой пример: 
в отличие от коронавируса и упомяну-
тых вакцин, вирус папилломы, который 
вызывает рак шейки матки, вставляет 
свой геном в ДНК наших клеток, и та-
ких вирусов уйма, наш геном содержит 
сотни тысяч копий геномов вирусов, до-
ставшихся нам от предков. Но это не по-
вод убиваться.

Тогда зачем нужно геномное редактиро-
вание, о котором вы упомянули?

Когда возникает злокачественная 
опухоль, клетки в ней содержат изме-
нённый геном с рядом мутаций, делаю-
щих клетку раковой. Приведение этих 
мутаций в норму, такая геномная хи-
рургия, если хотите, позволит убрать 
причину заболевания. Геномное редак-
тирование позволяет в принципе ре-
шить эту задачу. Но пока это техноло-
гия будущего, есть много нерешённых 
проблем, и прежде всего — как обеспе-
чить точность редактирования. Но уже 
сейчас онкологи используют информа-
цию о геноме. Полногеномное секве-
нирование клеток опухолей позволяет 
определить, какие именно изменения 
привели к возникновению новообразо-
ваний, и подобрать оптимальное сред-
ство лечения.

То есть индивидуальную схему для каж-
дого? Зачем? Ведь препараты одинако-
вы для всех. 

Выяснилось, что у представителей 
разных этнических групп есть свои ге-
нетические особенности, из-за кото-
рых некоторые медикаменты действу-
ют на них с разной эффективностью. 
В частности, сейчас в Татарстане идёт 
хороший проект, в рамках которого 
страдающим от рака молочной железы 
женщинам подбирают варианты лече-
ния с учётом их геномной информации. 
И это даёт результаты. Думаю, докумен-
ты, содержащие персональную генети-
ческую информацию об особенностях 
каждого из нас, станут повседневно-
стью в не очень отдалённом будущем.

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru
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«Дорониной вернут МХАТ 
в прежнем виде»
Экс-завлит театра Мария Ватутина — об увольнениях на Тверском бульваре, 
возвращении Ленина и ликвидации прибыльных спектаклей

Зоя Игумнова

«У берут всё, поскольку это всё ста-
вилось при Боякове», — уверена 

бывший заведующий литературной 
частью МХАТ имени Горького Мария 
Ватутина. «Известия» выслушали по-
зицию нового гендиректора Владими-
ра Кехмана. Теперь пришёл черёд вы-
сказаться другой стороне мхатовского 
конфликта. Мария Ватутина попала 
в список сотрудников, которых уволи-
ло пришедшее в конце октября руко-
водство. О том, что стало тому причи-
ной и какие творческие планы у театра, 
бывший завлит рассказала «Известиям».

Почему вы решили уйти из МХАТа?
Я ушла, потому что мне предложи-

ли написать заявление об увольнении. 
Я сказала: «Нужно вам придумать обо-
снование». И тогда мне предложили 
по соглашению сторон.

На ваше место уже нашли человека?
Вы знаете, я не уверена в этом. 

Мы не общаемся с Владимиром Абрамо-
вичем [Кехманом]. Когда заместитель 
директора по общим вопросам и от-
дел кадров мне предлагали уволиться, 
они сказали, что придёт завлит, кото-
рый был при Дорониной. Это Орехано-
ва Галина Александровна.

Ей много лет.
Приезжала на собрание в инвалид-

ной коляске. Это была вторая встре-
ча труппы с Кехманом. Ну, может быть, 
в театре будет потом не она, а её пред-
ставители. От имени Татьяны Васильев-
ны [Дорониной] тоже действует пред-
ставитель. Передаёт её пожелания.

То есть её на ту встречу пригласили?
Да.

А вы на тот момент знали, что вам пред-
ложат уйти?

Я не знала. Хотя, конечно, понима-
ла, что меня отсюда будут увольнять. 
И, надо сказать, я заранее собрала вещи.

Много таких, кто понял, что их будут 
увольнять, и их уволили?

Да, конечно. Потому что была заяв-
лена политика вернуть не только Доро-
нину, но и репертуар. И избавить МХАТ 
от всего этого якобы мракобесия, ко-
торое ставил Эдуард. Ну и в том числе 
от его ближайших сотрудников.

То есть это сотрудники администрации? 
Или и артисты тоже?

Нет, артистов пока не трогают.

Значит, дирекция?
Да. Ну это весь огромный творче-

ский департамент. Потому что очень 
много служб, репетиционная часть, 
проект «Открытая сцена». Не знаю, за-
крывается ли гастрольный отдел, но га-
стролей не будет.

Почему?
По-моему, гастролей не было при До-

рониной. В общем-то возвращается всё, 
что было при Татьяне Васильевне. Се-
годня даже ходят батюшки по театру 
с песнопениями и изгоняют бесов.

А какой ремонт собрался делать Кехман, 
ведь театр уже отремонтировали?

На первом собрании я спрашивала 
его о ремонте. Он ответил, что будет ме-
няться оборудование сцены. И ещё ему 
не нравятся кресла. Кресла мы меня-
ли, но обтягивали просто другим мате-
риалом. В общем, кресла нормальные. 
Сколько раз люди были на спектаклях, 
и их устраивало. Но для него это не тот 
уровень.

Захар Прилепин остаётся в театре?
Остаётся. Как минимум, чтобы вы-

пустить премьеру по своей книге «Жен-

щины Есенина». Это год мощной работы. 
Во всяком случае, премьера назначена 
на начало декабря. Потом посмотрим. 
У него незавидное сейчас положение, 
прямо скажу.

Он же был помощник худрука, а худру-
ка сейчас нет.

Он был не помощник, а заместитель 
художественного руководителя по ли-
тературной части. Ну худрука нет — мо-
жет, и должности такой не будет. Сейчас 
всё переименовывают. Поэтому от-
правляют людей в Питер, в Михайлов-
ский театр, чтобы там перенимали опыт.

Какой, например?
Например, там вместо главного ин-

женера — служба аутсорсинга. Прихо-
дят и сотрудников гоняют.

Что ещё решил поменять новый генди-
ректор?

У меня одна формулировка: Доро-
ниной вернут МХАТ на прежнем месте 
в прежнем виде. Будет весь её реперту-
ар, будут её артисты. Они и были в те-
атре, не выходили из штата. Вернулась 
доронинская система.

Все спектакли, которые в течение по-
следних трёх лет ставились, снимут?

Потихоньку все. Во-первых, те спек-
такли, которые были на Малой сцене — 
«У премьер-министра мало друзей», 
«Слово о полку Игореве», «Мифический 
муж и его собака», «На стриме», — исчез-
нут. Если только их не переведут через 
какое-то время на третью сцену. Если 
получится по декорациям, хотя туда всё 
равно невозможно поставить их.

На Большой сцене уберут «Красно-
го Моцарта», «Некурортный роман», 
«Нюрнбергский вальс», «Пиноккио», 
«Розовое платье». «Лавр», наверное, в де-
кабре ещё будет, потом уже нет. Ну «Чу-
десный грузин», само собой. А дальше 
не знаю. Может, «Вишнёвый сад» тоже 
уберут. Поскольку это всё ставилось 
при Боякове.

Проще вернуть другие спектакли. 
Если они смогут их вернуть. Потому 
что половина актёров умерли или уже 
в возрасте. Декорации надо найти.

Говорят, хотят вернуть «Так победим!» — 
это спектакль, в котором Ленина играл 
Александр Калягин.

Да. Может быть, в связи с тем, что 
главным персонажем является Ленин. 
Может быть, это Захар даже предложил. 
Во всяком случае, эта пьеса затребова-
на в литчасти.

А какие ещё затребовали пьесы?
«Вассу Железнову», «Таланты и по-

клонники». И обидно ещё то, что много 
премьер было задумано и репетирова-
лось. «Скупой» с Леонидом Якубовичем, 
«Обручение» с Евдокией Германовой — 
режиссёра этой постановки тоже уво-
лили. Планировался спектакль Андрея 
Кончаловского «На дне». 

Культура

Технологии
Троянский код
Что известно о тайных знаках хакеров внутри вирусов

Анна Урманцева

В «троянцах», которых выявляют специ-
алисты «Лаборатории Касперского» 

и представители других компаний, зани-
мающихся обеспечением информацион-
ной безопасности, нередко находят ос-
мысленные фразы. Ими могут быть как 
ругательства или обращения, так и вы-
держки из сонетов Шекспира или цитаты 
из «Преступления и наказания» и «Братьев 
Карамазовых» Достоевского. «Известия» 
расспросили IT-исследователей, для чего 
вирусописатели вставляют в код вредо-
носной программы такие метки, а также 
собрали самые интересные случаи обна-
ружения подобных тайных знаков.

�� ЦИФРОВЫЕ «ПОЭТЫ»

Чтобы компьютерная программа зара-
ботала, как известно, нужно написать 
код. На любом языке программирования 
код — это подборка букв и цифр. То есть 
инструкции для компьютера, соблюдая 
которые он выполняет поставленный 
алгоритм.

Любые языки (в том числе и для обще-
ния) предполагают заимствования и ци-
таты. Языки программирования не ис-
ключение. Поэтому время от времени 
эксперты по компьютерной безопасно-
сти, расследуя тот или иной кейс, нахо-
дят внутри кода оставленные им или че-
ловечеству послания.

Смысл этих посланий понятен не всег-
да, рассказали «Известиям» в «Лабора-

тории Касперского». Один из послед-
них случаев, где внутри зловреда были 
оставлены фразы из Шекспира и Досто-
евского, предполагает несколько причин, 
по которым они могли там возникнуть.

— Может быть, это было сделано как 
послание человечеству, — рассуждает 
эксперт «Лаборатории Касперского» Ма-
рия Гарнаева, которая исследовала этот 
«троянец». — Либо чтобы просто посме-
яться, либо для обхода простейшего сиг-
натурного детектирования.

Цифровыми «поэтами» оказались 
представители группировки Obsidian 
Gargoyle. Их Мария Гарнаева называет 
низкоквалифицированными мошенни-
ками, так как инструменты, которые они 
используют для атак, очень просты: фи-
шинговые письма про COVID-19, фишин-
говые сайты и простые зловреды. С дру-
гой стороны, все их атаки были довольно 
эффективными.

— Эти злоумышленники несколько раз 
вставляли фразы на английском языке 
внутрь вредоносного макроса кода, — 
говорит эксперт. — Фрагмент из шек-
спировского Сонета 116, два отрывка 
из «Братьев Карамазовых» и один из «Пре-
ступления и наказания» Достоевского.

Из шекспировского Сонета 116 были 
использованы вот эти строки:

Любовь — над бурей поднятый маяк,
Не меркнущий во мраке и тумане.
Любовь — звезда, которою моряк
Определяет место в океане.
Любовь — не кукла жалкая в руках
У времени, стирающего розы

На пламенных устах и на щеках,
И не страшны ей времени угрозы.
А если я не прав и лжёт мой стих,
То нет любви — и нет стихов моих.
В других местах макроса были обна-

ружены следующие цитаты из Достоев-
ского:

«Главное, самому себе не лгите. Лгу-
щий самому себе и собственную ложь 
свою слушающий до того доходит, что 
уж никакой правды ни в себе, ни кругом 
не различает, а стало быть, входит в не-
уважение к себе и другим» («Братья Ка-
рамазовы»).

«Ужасно то, что красота есть не только 
страшная, но и таинственная вещь. Тут 
дьявол с Богом борется, а поле битвы — 
сердца людей» («Братья Карамазовы»).

«Соврать по-своему — ведь это поч-
ти лучше, чем правда по одному, по-
чужому» («Преступление и наказание»).

�� ИЗ ПЕСНИ ВЫКИНУТЬ СЛОВА

Специалисты Group-IB вспомнили 
случай, когда, анализируя вредонос-
ный файл «Договор.docx», который 
в 2018 году рассылала своим банкам 
группа Silence (файл эксплуатировал 
уязвимость CVE-2017-0262 в MS Word), 
они нашли скрипт, который отличал-
ся наличием переменных с именами, 
составленными из слов песни «Snuff» 
металлистов Slipknot: You-sold-me-
out-to-save-yourself — «Ты-продал-меня-
чтобы-спасти-себя».

— До Silence этот вредоносный файл 
использовала группа APT28 (или Fancy 
Bear), — отметили в Group-IB. — Специа-
листы Silence, позаимствовав у них до-
кумент для своих рассылок, не стали 
менять эту часть скрипта. Любопытно: 
как и большинство финансово мотиви-
рованных групп того времени (Cobalt, 
MoneyTaker), участники Silence были рус-
скоговорящими, о чём среди прочего сви-
детельствовал и язык команд программ.

По словам специалистов Group-
IB, большинство команд «троян-
ца» Silence русские слова, набранные 
на английской раскладке: htrjyytrn > 
reconnect > реконнект. htcnfhn > restart 
> рестарт. ytnpflfybq > notasks > нетзадач.

Иногда внутри кода появляются сло-
ва, которые используются для общения 
вирусописателей с вирусоискателями. 
Впрочем, таким образом злоумышлен-
ники могут общаться и между собой.

Известен пример, когда вирусы 
Mydoom, Netsky и Bagle бесконечно ви-
доизменялись, чтобы общаться друг 
с другом, помещая внутрь послания фра-
зы типа: «Мы — Скайнет. Вы не можете 
спрятаться!», «Мы убиваем авторов вре-
доносных программ (у них нет шансов!)», 
«MyDoom.F — вор нашей идеи!»

Эту переписку 2004 года исследова-
ли как в «Лаборатории Касперского», так 
и в финской корпорации F-Secure Corp.

Вирусный исследователь F-Secure 
Corp Микко Хиппонен жаловался тог-
да прессе: «Пожалуй, больше всего бес-
покоит то, что вирусописатели, похоже, 
выводят игру в кошки-мышки с анти-
вирусными фирмами на новый уровень. 
Если цель состоит в том, чтобы утомить 
антивирусных людей, они преуспева-

ют в этом. Моя команда действительно 
устала. Мы работаем всю ночь и по вы-
ходным».

�� НЕ ТОЛЬКО РУГАТЕЛЬСТВА

Впрочем, самой распространённой фра-
зой, которую вирусописатели исполь-
зуют для «общения» с миром, является, 
конечно же, «f*** you», которую «Ян-
декс» переводит как «хрен вам». Имен-
но она была чаще всего вставлена в са-
мые разные коды. Эти слова появляются 
как у APT-группировок (программисты 
высокого уровня, которые чаще всего 
привлекаются для работы в шпионских 
целях), так и у вирусописателей самого 
низкого уровня.

В «Лаборатории Касперского» 
«Известиям» показали фрагмент кода, 
где с помощью этих двух слов обраща-
ются к сотрудникам лаборатории.

Впрочем, иногда для общения даже 
не нужен код. Однажды международ-
ная хакерская группировка MuddyWater 
оставила вот такое послание на офици-
альном сайте под ежегодным отчётом 
«Лаборатории Касперского», куда компа-
ния помещает главных злоумышленни-
ков года, анализируя их «заслуги»:

«“Уважаемый KasperSky”, это сообще-
ние от MuddyWater.

Мы пишем это письмо в знак проте-
ста против недавнего отчёта.

Мы считаем, что третье место для 
MuddyWater несправедливо. Если бы 
вы следили за нами, вы бы поняли, что 
наша деятельность — это гораздо боль-
ше, чем то, что вы описали в этом посте.

Кстати, это только начало...
MuddyWater».

Поговори мне ещё

Сергей Сычёв 

Обозреватель «Известий» 

Вокруг кинокритики и кинокритиков 
в последние дни разгорелись сра-

зу два громких скандала. Сначала Зи-
наида Пронченко выступила на своей 
странице в фейсбуке против сериала 
more.tv «Сказки Пушкина. Для взрос-
лых» и вызвала бурную реакцию его ав-
торов, а затем и всего интернета. По-
том сайт «КиноПоиск», который всегда 
демонстративно открещивался от пу-
бликации критики (зачем на нашем ре-
сурсе профессиональные рецензии, 
если есть пользовательские отзывы?), 
переманил к себе из «Афиши» Станис-
лава Зельвенского — а тот в качестве 
первого текста на новом месте рабо-
ты выпустил колонку-манифест о том, 
что его ремесло в стране вновь обре-
тает силу.

Вокруг этих двух эпицентров бу-
шуют страсти в виде тысяч постов 
и комментариев в соцсетях. Но что 
больше всего важно — вновь постав-
лен вопрос о роли кинокритики в ме-
диапространстве. Об этом действи-
тельно самое время поговорить.

Уже несколько лет в специали-
зированном сообществе зреет мне-
ние, что кинокритика — профессия 
вымирающая. Косвенных доказа-
тельств хоть отбавляй. В интернет-
версиях различных медиа рецен-
зии и другие «критические» жанры, 
включая репортажи с фестивалей 
(а поездки туда — самая затратная 
статья расходов для любого кино-
критика/издания), собирают куда 
меньше трафика, чем горячие ново-
сти или подборки фильмов. Далее — 
у аудитории куда больше доверия 
к блогерам, чем к критикам, и про-
катчики уже не только зовут блоге-
ров на пресс-показы, но и организу-
ют сеансы непосредственно для них, 
понимая их важность для продви-
жения релизов. Логично: куда легче 
оценить популярность сетевого ав-
тора (путем подсчёта подписчиков), 
чем любого критика, если только тот 
сам не выступает как активный бло-
гер. Российские фестивали стали 
реже приглашать критиков за свой 
счёт, и даже флагманский смотр «Ки-
нотавр» — индустриальное меро-
приятие для прессы и кинематогра-
фистов — сильно уменьшил число 
журналистов, которых привозит сам 
(раньше подавляющее большинство 
их ехало благодаря средствам ор-
ганизаторов). Одновременно с этим 
СМИ, сокращая бюджеты по эконо-
мическим соображениям, обычно 
начинают с отделов культуры, так 

что число безработных критиков 
на рынке резко возросло.

Кроме того, одной этой профес-
сией стало почти невозможно про-
кормиться. Какие-то критики пишут 
сценарии, кто-то занимается кура-
торской деятельностью, кто-то пре-
подаёт, многие ушли в PR, некоторые 
начали сами снимать кино. С одной 
стороны, это хорошо: смежные сфе-
ры деятельности обогащают не толь-
ко в прямом смысле, но и в плане жиз-
ненного и профессионального опыта. 
С другой стороны, эти интеграции 
сделали критическое сообщество 
куда менее независимым: слишком 
часто возникают конфликты инте-
ресов.

Кстати, и сообщества никакого 
нет. Гильдия киноведов и кинокри-
тиков России, единственное подо-
бие профсоюза в данной облас-
ти, практически не функционирует 
именно как профсоюз. После ряда 
конфликтов из неё вышли — ино-
гда не по своей воле — почти все дей-
ствующие киножурналисты страны. 
Другого объединения на смену ей 
пока не возникло, а судьба главной 
кинокритической премии «Белый 
слон» под вопросом. Критики раз-
общены и часто вынуждены биться 
за малооплачиваемые заказы статей, 
чтобы как-то свести концы с конца-
ми. Всё это сильно портит имидж 
профессии.

Но новые вызовы и реалии инду-
стрии, похоже, могут помочь критике 
вернуть авторитет и снова стать важ-
ной частью кинопроцесса. Обозна-
чим несколько серьёзных трендов.

Первый: кинопрокат сейчас пере-
живает трудное время, и авторское 
кино превращается в бутиковый про-
дукт, требующий особого подхода 
к тому, как оно должно демонстри-
роваться. Попросту говоря, клуб-
ные показы становятся приоритет-
нее обычных сеансов. Для них нужны 
модераторы — и ими как раз стано-
вятся критики. В Москве чуть ли 
не каждый день кто-то из пишущих 
журналистов проводит очередной 
такой показ. Иногда это происходит 
в залах вместимостью более тыся-
чи человек, и залы эти оказываются 
заполнены (с учётом антиковидных 
ограничений, конечно). На призыв 
прийти в кино могут откликаться как 
уже существующие поклонники это-
го критика, так и другие многочис-
ленные кинолюбители — и они тоже 
становятся потенциальными читате-
лями публикаций автора-ведущего.

Второй тренд: рост онлайн-ки-
нотеатров. Стримингов всё больше, 
их контент всё более разнообразен, 
ориентироваться в нём всё слож-
нее, и крупнейшие онлайн-платфор-
мы обращаются к критикам с прось-
бой проинформировать аудиторию 
об их продукте. 

МНЕНИЕ
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Спорт

Алексей Фомин 

И гроки молодёжной сборной России 
победили Испанию (1:0) в домашнем 

отборочном матче чемпионата Европы 
2023 года и показали более качествен-
ный футбол, чем национальная коман-
да двумя днями ранее — на финише от-
бора к чемпионату мира-2022 в гостевой 
игре с Хорватией (0:1). 16 ноября на «Арене 
Химки» подопечные Михаила Галактио-
нова обыграли лидера своей группы. При 
этом встреча прошла при подавляющем 
территориальном преимуществе росси-
ян, а во втором тайме они не использова-
ли ряд отличных моментов для взятия во-
рот, чтобы победить более крупно.

�� ВЕЗДЕ ПОСПЕЛ

Матч проходил всего через два дня по-
сле обидного поражения взрослой сбор-
ной от Хорватии, в результате которо-
го мы упустили первое место в своей 
группе и прямое попадание на чемпио-
нат мира в Катаре. Теперь, чтобы попасть 
туда, подопечным Валерия Карпина надо 
в марте побеждать в стыковых матчах.

Сам Карпин вместе со своими асси-
стентами Николаем Писаревым и Викто-
ром Онопко приехал в Химки посмотреть 
игру. Возможно, как раз в Подмосковье 

Карпин увидел то, чего хотел от своих 
футболистов в Сплите. Матч молодёж-
ки с Испанией открывал второй круг 
отборочного турнира. По итогам перво-
го мы выиграли четыре из пяти матчей, 
проиграв лишь на выезде. Испанцам — 1:4.

Чтобы бороться с ними за первое 
место, надо было побеждать во втор-
ник. Впрочем, победа увеличивала шан-
сы России пройти на Евро и со второй 
строчки. Дело в том, что в финальную 
часть континентального первенства, ко-
торое пройдёт в Грузии и Румынии, на-
прямую попадают победители девяти 
групп, а также одна из команд со второ-
го места, набравшая больше всех очков. 
Остальные восемь вторых мест разыг-
рают путёвки на чемпионат Европы 
по итогам стыковых матчей.

Молодёжная сборная России во вре-
мя прошедшего сбора имела свои ка-
дровые вопросы. В узких кругах вызвал 
скандал странный эпизод с запасным 
вратарём Станиславом Агкацевым 
из «Краснодара». В пятницу он был 
на скамейке запасных в проходившей 
в Химках игре со Словакией (4:0).

А в субботу внезапно отыграл 
в этом же городе, только на другом ста-
дионе под названием «Родина» выезд-
ную встречу чемпионата России среди 
команд ФНЛ-1, где местный «Олимп-

Долгопрудный» проиграл «Краснода-
ру-2» (0:1), за который выступал Агка-
цев. Позже он вернулся в расположение 
молодёжки, но инцидент вызвал боль-
шие вопросы, так как в международной 
практике трудно припомнить истории, 
когда посреди подготовительного пе-
риода сборной игрок срывался в клуб.

Позже в телеграм-канале журнали-
ста Ивана Карпова был опубликован 
комментарий, что всё было сделано в со-
ответствии с регламентом и «Краснодар» 
забирал Агкацева с одобрения РФС. Пе-
ред матчем с Испанией корреспондент 
«Известий» встретил около «Арены Хим-
ки» генерального секретаря РФС Алек-
сандра Алаева, но он отказался что-либо 
комментировать.

А Агкацев оказался вне заявки 
на матч. Как и в предыдущих трёх играх, 
основным вратарём был выбран Максим 
Бориско из калининградской «Балтики».

Матч взрослой сборной России про-
тив Хорватии удручал статистикой уда-
ров в створ ворот, которых было ноль, 
а также разгромным превосходством 
соперника в проценте владения мячом. 
Наша молодёжка после первого тай-
ма превосходила Испанию 11:2 по об-
щему количеству ударов и 4:1 по уда-
рам в створ ворот. Визуально с трибуны 
тоже казалось, что она имеет террито-

риальное преимущество. Правда, до за-
вершающих ударов дело не доходило. 
Наши футболисты получали мяч в чужой 
штрафной в хорошей позиции, но мед-
лили или плохо обрабатывали его. У ис-
панцев единственный удар в створ в пер-
вом тайме получился опаснее, но это 
был лишь редкий эпизод, когда сопер-
ник что-то создал впереди.

�� И НЕМЦЕВ ТОЖЕ

А после перерыва у сборной России ста-
ли появляться реальные голевые мо-
менты. На 48-й минуте после серии па-
сов и отскоков Даниил Хлусевич опасно 
бил в угол, но вратарь гостей отбил. Вско-
ре Гамид Агаларов вышел один на один, 
перебросил голкипера, но попал в пере-
кладину. Казалось, что такое невезение 
может плохо закончиться — нелогичным 
голом в ворота России. Но через минуту 
Галактионов удачно заменил Агаларо-
ва на Константина Тюкавина, который 
на 60-й минуте довёл дело до логическо-
го завершения — после передачи Дани-
лы Пруцева зряче пробил в нижний угол 
и открыл счёт.

После этого Россия неожиданно на-
чала играть в стиле старших товари-
щей, слишком прижавшись к воротам. 
И лишь брак в игре испанцев не позво-
лил им сравнять. Но очень быстро наши 
стали более надёжно действовать сзади 
и иногда опасно контратаковать. Футбол 
уже был не такой доминирующий в ис-
полнении хозяев, но они вполне уверен-
но довели дело до победы.

— Мы не боялись, потому что верим 
в свои силы и знаем, что любому сопер-
нику можем доставить неудобство и что 
у нас очень хорошая команда, — сказал 
«Известиям» полузащитник испанского 
«Леванте» и молодёжной сборной России 
Эдгар Севикян. — Я думаю, что мы выпол-
нили весь план тренерского штаба, поэ-
тому добились такого результата и сыг-
рали лучше испанцев. Они ничего такого 
опасного нам не сделали. Мы действова-
ли очень уверенно и рады победе над та-
ким принципиальным соперником.

Россия сравнялась по очкам с Испа-
нией, но уступает ей по дополнитель-
ным показателям. От ближайших пре-
следователей — Словакии и Северной 
Ирландии — мы оторвались на три балла. 
В марте наши сыграют в гостях с Маль-
той и Северной Ирландией.

Успехи российских сборных во втор-
ник не ограничились триумфом моло-
дёжки, за которую выступают футбо-
листы не старше 21 года. В этот же день 
разгромной победой над Фарерскими 
островами (5:0) завершила отборочный 
раунд чемпионата Европы-2022 юни-
орская сборная России для игроков 
не старше 19 лет. Правда, выход в элит-
ный раунд она себе обеспечила ещё 
в субботу, когда обыграла крайне силь-
ную по составу сборную Германии (3:1), 
закрепив свой стартовый успех во встре-
че с Грецией (1:0).

Разин и Робин
Чем «Северсталь» удивляет в КХЛ

Микеле Антонов 

П еред тем как регулярный чемпионат 
Континентальной хоккейной лиги 

(КХЛ) был приостановлен из-за Кубка 
Карьяла, «Северсталь» играла так, что 
её было не остановить, и одержала де-
вять побед подряд. Команда с одним 
из самых скромных бюджетов в КХЛ 
вошла в число лидеров Западной кон-
ференции. Прервать серию удач чере-
повецкого клуба удалось уже после упо-
мянутой паузы: 15 ноября подопечные 
Андрея Разина уступили ЦСКА на его 
поле, да и то лишь в серии буллитов (итог 
встречи — 3:2). В основное время гости 
были ничем не хуже хозяев, а в овертай-
ме у них была пара отличных моментов, 
которые они, правда, не использова-
ли. Разбираемся в успехе региональной 
команды, которая может громко пошу-
меть в этом сезоне.

�� ДИСЦИПЛИНИРОВАННАЯ 
ОБОРОНА

С начала сезона скромный череповец-
кий клуб, в частности, уже дважды 
обыграл «Салавата Юлаева», разгромил 
таких соперников, как магнитогорский 
«Металлург» и «Автомобилист», а также 
регулярно набирал очки в матчах с пря-
мыми конкурентами. Успешное высту-
пление «Северстали» в октябре — начале 
ноября было отмечено и боссами Феде-
рации хоккея России. Андрей Разин кон-
сультировал наставника нашей сборной 
Олега Браташа на Кубке Карьяла, а в со-
ставе национальной команды играли 
три хоккеиста «Северстали»: вратарь 
Дмитрий Шугаев и двое нападающих — 
Никита Гуслистов и Даниил Вовченко.

— Вообще-то я не очень ожидал 
от «Северстали» такой прыти, — за-
явил в разговоре с «Известиями» быв-

ший главный тренер «Ак Барса» и сбор-
ной России Владимир Плющев. — Она 
связана с тем, что команды, которые 
всегда олицетворяли атакующий хок-
кей, сейчас очень сильно сдали. Все ли-
деры поравнялись с середняками, что 
в общем-то закономерно. Некоторые 
считают, что они ещё прокатят на клас-
се, а класса уже нет: надо действитель-
но выходить и биться. Наверное, матч 
«Северстали» с «Магниткой» это как 
раз и показал. Да, честно говоря, и матч 
с ЦСКА тоже. Череповец берёт те очки, 
которые в принципе и не планировал. 
Но надо учитывать, что они поймали 
свой кураж, тем более что вратарская 
линия играет достаточно убедительно.

Успех «Северстали» стал возможен 
благодаря дисциплинированной и гра-
мотной игре в обороне. После травмы 
Владислава Подъяпольского, основно-
го вратаря в прошлом сезоне, казалось, 

что у череповчан возникнут пробле-
мы. Но Андрей Разин доверился связке 
Дмитрий Шугаев — Константин Шостак, 
не став приглашать нового голкипера, 
и не прогадал. Так, Шугаев не только за-
действован в играх КХЛ, но и, как уже го-
ворилось, участвовал в Кубке Карьяла, 
где провёл два прекрасных матча.

Однако и в атаке у череповчан хвата-
ет ярких игроков. Прежде всего стоит 
выделить местных воспитанников Да-
ниила Вовченко и Игоря Гераськина, ко-
торые уже несколько сезонов находят-
ся на ведущих ролях. Уверенно проводят 
«регулярку» легионеры Йоонас Нятти-
нен и Адам Лишка, здорово подключа-
ются к атаке защитники Якоб Стенквист 
и Робин Пресс.

Хотя вот забивает «Северсталь» со-
всем немного — у неё всего 62 гола 
в 27 играх. Меньше в Западной конфе-
ренции только у аутсайдеров — у риж-
ского «Динамо» и «Сочи».

�� ФАКТОР РАЗИНА

Основной же фактор столь заметного вы-
ступления «Северстали» — разумеется, 
её главный тренер Андрей Разин. Он уже 
четвёртый сезон возглавляет команду, 
костяк которой при этом практически 
неизменен. Этот эмоциональный специ-
алист известен как тот, кто умеет отлич-
но мотивировать, найти подход к кол-
лективу, достучаться как до российских 
игроков, так и до легионеров.

— «Северсталь» наняла Разина и дала 
ему карт-бланш, — отметил Владимир 
Плющев. — Он работает, и его не дёрга-
ют. Я не думаю, что ему ставили задачу 
быть в лидерах КХЛ, поэтому Разин дей-
ствует без срывов и каких-то катаклиз-
мов. Больших провалов не было. Сначала 
была ситуация, когда команда проигра-
ла пять игр из семи, но он её выправил.

Особо стоит отметить игру черепов-
чан в меньшинстве — по этому показа-
телю команда Разина находится на тре-
тьем месте в лиге (86,5% нейтрализации).

�� КАКОВЫ ПЕРСПЕКТИВЫ?

Но способна ли «Северсталь» продол-
жить победную поступь и показать 
хороший результат в плей-офф? Пока 
сложно рассуждать об этом — впереди 
ещё половина «регулярки». Кажется, 
сейчас для череповчан важно создать 
для себя задел, чтобы спокойно по-
пасть в восьмёрку. Всё-таки конкурен-
ция на Западе очень приличная. Явным 
фаворитом можно назвать СКА, кото-
рый усилился по ходу сезона Никитой 
Гусевым, Микко Лехтоненом, Мэтом Ро-
бинсоном, Александром Волковым, Ва-
лентином Зыковым и Лео Комаровым. 
С остальными же «Северсталь» тем 
не менее может побороться.

— Предсказать сейчас что-либо вооб-
ще очень сложно, — подчеркнул Влади-
мир Плющев. — Сейчас всё как на каче-
лях. Я не мог представить, что «Ак Барс» 
будет так кувыркаться, имея прилич-
ный состав; что «Динамо», которое 
на хорошем кураже отыграло первую 
половину «регулярки», забуксует. Если 
раньше можно было просчитывать си-
туацию с учётом определённых момен-
тов, которые дают почву для анализа, 
и выдвигать какие-то предположения, 
то в настоящее время это очень сложно 
сделать. Верхушка свой уровень пони-
зила, низ так ничего и не добавил, а се-
реднячки борются за счёт морально-
волевых качеств.

В любом случае появление настоль-
ко крепких клубов, как «Северсталь», — 
это однозначно положительное яв-
ление для КХЛ. Введение жёсткого 
потолка зарплат в лиге подравняло со-
ставы команд. Раньше Вовченко, Ге-
раськина, Кодолу, Шугаева перекупи-
ли бы более богатые клубы. Сегодня 
же они просто не могут предложить 
им суммы, которые были бы существен-
но больше, чем в Череповце. И теперь 
молодая команда под руководством 
тренера-мотиватора Разина идёт к но-
вым вершинам.
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Турнир по-итальянски
Медведев ударно начал защиту на ATP Finals

Тимур Ганеев 

Российские теннисисты отлично на-
чали своё выступление на итоговом 

турнире ATP в Турине. Даниил Медведев 
одержал волевую победу над Хубер-
том Хуркачем, а затем «выжил» в пере-
стрелке с Александром Зверевым. Эти 
результаты позволили второй ракетке 
мира досрочно гарантировать себе вы-
ход в полуфинал (это стало окончатель-
но ясно после снятия с турнира Маттео 
Берреттини, получившего травму). А Ан-
дрей Рублёв провёл матч против Сте-
фаноса Циципаса, сломив того своей 
идеальной подачей. В среду, 17 ноября, 
24-летний москвич играет с первой ра-
кеткой мира — великим Новаком Джо-
ковичем, который в стартовом матче 
взял верх над Каспером Руудом.

�� ДОСРОЧНЫЙ ВЫХОД

Действующий чемпион ATP Finals Да-
ниил Медведев начал защиту титула 
в воскресенье, 14 ноября. Ему проти-
востоял неуступчивый Хуберт Хуркач, 
обыгравший россиянина в 1/8 фина-
ла Уимблдона-2021 в пяти сетах. После 
этого Даниил взял реванш в четверть-
финале Canadian Open, приложив для 
этого максимум усилий. Не менее на-
пряжённым выдался и матч Медведе-
ва и Хуркача в Турине. В первой партии 
соперники уверенно брали свои подачи, 
но на тай-брейке более стойким выгля-
дел поляк. Однако Даниила не смутил 
такой сценарий. Во втором и третьем 
сетах он оба раза делал ранний брейк 
и доводил дело до логического завер-
шения. А дебютанту Хуркачу не хвати-
ло как опыта, так и моральной подготов-
ки к турниру такого уровня.

Второй матч Даниила на турнире вы-
дался ещё сложнее. 16 ноября ему про-
тивостоял Александр Зверев, которого 
он буквально уничтожил за десять дней 
до этого в полуфинале парижского «Ма-
стерса». В этот раз россиянин вновь 
без проблем взял первый сет, но немец 
не спешил выкидывать белый флаг. 
Он забрал вторую партию на тай-брейке, 
а в третьем сете ничем не уступал побе-
дителю US Open 2021. Стоит признать, 
что Зверев даже более уверенно заби-
рал свои подачи, чем Медведев. Показа-
лось, что он лучше готов к решающему 
тай-брейку, в котором в итоге он и повёл 
4:2. Но Даниил показал себя во всей кра-

се, выиграв четыре мяча подряд, и полу-
чил два матчбола. Александр умудрил-
ся отыграться, но, получив следующий 
брейк-пойнт, Медведев всё же закончил 
встречу в свою пользу.

— Игра была хорошая, качествен-
ная, — отметил в беседе с «Известия-
ми» президент Федерации тенниса 
России Шамиль Тарпищев. — Я думаю, 
что Медведев был ближе к победе без 
тай-брейка, потому что у него были три 
брейк-пойнта во второй партии. Выи-
грай он один из них, всё закончилось бы 
в двух сетах. Но это нюансы. Матч полу-
чился хорошим, соперники были очень 
близки по классу, и логично, что побе-
дил тот, кто был чуть-чуть сильнее.

Игра Медведева и Зверева продол-
жалась почти два часа.

— Я бы не сказал, что это один из луч-
ших матчей сезона, но он был очень 
зрелищный, — сказал «Известиям» за-
служенный тренер России Борис Соб-
кин. — Была абсолютно равная игра. Оба 
теннисиста потеряли очень много физи-
ческих и моральных сил, и только потом 
станет ясно, как они смогут отойти по-
сле такого. При этом вполне допускаю, 
что именно Медведев и Зверев выйдут 
из этой группы в полуфинал.

Медведев уже обеспечил себе уча-
стие в следующей стадии ATP Finals. 
А вот Звереву придётся в последнем 
туре выигрывать у Хуркача. Поляк же 
в ночь на среду проведёт свой второй 
матч на турнире — против итальянца 

Янника Синнера, который заменил сво-
его соотечественника Маттео Беррет-
тини, получившего повреждение мышц 
живота в игре со Зверевым.

�� ПОЗАДИ СТЕФАНОС, 
ВПЕРЕДИ НОВАК

Андрей Рублёв переживает не лучший 
этап в нынешнем сезоне. Из послед-
них десяти матчей он проиграл шесть, 
и в первую очередь это связано с устало-
стью: с начала года пятая ракетка мира 
провёл 16 турниров ATP, а также выи-
грал золото на Олимпийских играх в То-
кио. Правда, перед ATP Finals россиянин 
получил две недели отдыха и мог спо-
койно готовиться к Турину. Как пока-
зал его первый матч — со Стефаносом 
Циципасом 15 ноября, — эта пауза по-
шла Рублёву на пользу.

В первой партии Андрей был непод-
ражаем на своей подаче, показав фанта-
стический процент попадания первым 
мячом. У Циципаса же подача откровен-
но не пошла. То ли дело в больном лок-

те (который беспокоил его в начале но-
ября), то ли он не смог приспособиться 
к покрытию или к новым мячам. Андрей 
сделал уверенный брейк в пятом гейме 
и закрыл сет.

Затем у Рублёва просел процент по-
дачи первым мячом. Это позволило 
Стефаносу во втором гейме зацепить-
ся за брейк — впервые в матче, но Ан-
дрей быстро исправился эйсом и ещё 
двумя превосходными розыгрыша-
ми. А вот в пятом гейме россиянин вто-
рой раз взял подачу соперника. Андрей 
включил коронный форхенд, выиграл 
два очка виннерсами и, казалось, отпра-
вил Циципаса в нокаут.

Но грек не стоял бы так высоко в рей-
тинге, если бы не постарался отыграть-
ся. Уже в следующем гейме дело дошло 
до счёта «ровно». Но в решающий мо-
мент нервы не подвели россиянина. За-
тем оба теннисиста продолжили уве-
ренно брать свои подачи. Например, 
девятый гейм Циципас выиграл за 57 се-
кунд, однако это не смутило Рублёва. 
Он вышел подавать на матч — и начал 
гейм с двойной ошибки...

Правда, после этого он выиграл че-
тыре розыгрыша подряд. В результате 
он одержал победу в своём втором мат-
че на ATP Finals (в прошлом году Андрей 
обыграл Доминика Тима).

— Андрей очень хорошо подавал, — 
подчеркнул Борис Собкин. — Итальян-
цы сделали быстрые корты — видимо, 
под Берреттини. На таких кортах край-
не важно качественно подавать первым 
мячом. Если процент высокий, то сопер-
нику трудно тебе что-то противопоста-
вить.

В следующем матче Рублёва ждёт 
противостояние с Новаком Джокови-
чем, с которым он пока в своей карьере 
ни разу не играл.

— Сложно сказать, есть ли у Андрея 
шансы против Новака. Джокович пока-
зал, что он уверен в себе, стабилен, тоже 
хорошо подаёт. Но и безоговорочно от-
давать ему победу я тоже поостерёгся 
бы, — заключил Борис Собкин.

Игра россиянина и серба начнётся 
в среду, 17 ноября, около 16.00 мск.
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Блестящий резерв
Наша молодёжка обыграла лидера группы
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